
Татарстан 
поддержал 
«Русскую 
валюту»
Власти республики 
игнорировали Минфин при 
определении водочных цен

Лидер по производству водки 
в России «Татспиртпром»  получил 
настоящий подарок от  местных 
чиновников. Как стало извест
но ”Ъ“, власти региона рекомен
довали ритейлерам к 1 октября 
установить минимальную роз
ничную цену (МРЦ) в 321 руб. 
за бутылку 0,5 л вместо 190 руб., 
определенных Минфином. 
Исключение — продукция «Тат
спиртпрома», чья водка «Русская 
валюта» активно наращивает про
дажи по всей стране. По мнению 
участников рынка, лишить ре
гионы стимула заниматься про
текционизмом в пользу местных 
заводов могло бы изменение си
стемы распределения акцизов, 
при которой субъекты получали 
бы их пропорционально объему 
не произведенного, а проданно
го алкоголя. 

О том, что контролирующие орга-
ны Татарстана дали розничным опе-
раторам рекомендацию установить 
на водочные марки, кроме принадле-
жащих государственному «Татспирт-
прому», минимальную цену в разме-
ре 321 руб. за 0,5 л, 

”
Ъ“ рассказали 

в Союзе производителей алкоголь-
ной продукции (СПАП, в него входят 
компании «Синергия», «Алкогольная 
сибирская группа», Roust и др.). По 
данным союза, невыполнение реко-
мендации может повлечь после 1 ок-
тября проверки в отношении розни-
цы. «Уже сейчас наблюдается коррек-
тировка цен в ряде розничных точек 
республики, причем сразу несколько 
наших брендов с разным ценовым 
позиционированием стали стоить 
321 руб.»,— говорит предправления 
СПАП Дмитрий Добров. Сейчас в Рос-
сии действует установленная Минфи-
ном МРЦ на водку в 190 руб.

Представители двух крупных роз-
ничных сетей на условиях анонимно-
сти подтвердили факт получения та-
ких рекомендаций от властей Татар-
стана. В одной из сетей признались, 
что уже поменяли цены на водку.
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Растроение наличности
Правительство выбирает между увеличением НДС, подоходного налога или госдолга

Правительство готовит альтернативные 
варианты основных параметров феде
рального бюджета на 2017–2019 годы 
в дополнение к разработанным Минфи
ном летом этого года. Альтернатив будет 
три. Первая предполагает только увели
чение НДС, вторая — только рост подо
ходного налога, третья — только увели
чение эмиссии госдолга. Предлагается 
представить разные сроки роста нало
гов — с 2017 или 2018 года. Все вариан
ты будут содержать норму выплат диви
дендов госкомпаний в бюджет в размере 
50%, сокращение субсидирования гос
компаний и госкорпораций, рост порога 
или его отмену для сборов в Пенсионный 
фонд и Фонд социального страхования. 
Выбор между вариантами произойдет 
3–4 октября.

”
Ъ“ стали известны подробности обсу-

ждения в правительстве и Администрации 
президента бюджетной конструкции на 
2017–2019 годы. В целом они были определе-
ны на совещании у премьер-министра Дмит-
рия Медведева 21 сентября и у президента 
Владимира Путина 22 сентября и оформле-
ны премьерскими поручениями Минфи-
ну, Минэкономики, Минтруду и Минэнер-
го. Большая их часть, сообщают источники 

”
Ъ“ в Белом доме, имеет срок исполнения 

27 сентября (поручение представить сроки 
завершения «большого нефтегазового ма-
невра» — 30 сентября). Вчера сообщалось 
о совещании на бюджетные темы у прези-
дента, источники 

”
Ъ“ говорят о совещании 

по тем же темам у премьер-министра, ито-
ги их не объявлялись. 3–4 октября должны 
состояться финальные совещания: в комис-
сию по бюджетным проектировкам окон-
чательный вариант параметров бюджета на 
2017–2019 годы должен попасть 5 октября, 
на заседание правительства — 6 октября.

Напомним, базовая версия этого доку-
мента Минфином подготовлена еще в авгу-
сте 2016 года. Она основывается на неизмен-
ности налогового режима до 2018 года, но-
минальном ограничении федеральных рас-
ходов до 2019 года уровнем 2016 года и де-
фицитом бюджета в 3,2% ВВП в 2017 году 
с последующим ежегодным снижением на 
1 процентный пункт в год и на возможности 
соблюдения ЦБ таргета по инфляции в раз-
мере 4% в ранее декларировавшихся пара-
метрах. Минфину и Минэкономики поруче-
но представить альтернативные варианты 

с большим дефицитом бюджета, покрывае-
мым или ростом эмиссии госдолга, или ро-
стом НДФЛ, или увеличением НДС. По дан-
ным 

”
Ъ“, сейчас ни один вариант не выбран. 

Кроме того, пока Белый дом ориентируется 
на базовый вариант — с уступками ведомст-
вам при коррекции бюджета-2016.

Вариант с повышением НДФЛ наиболее 
известен — напомним, речь идет о росте на-

лога на доходы сверх некоторого уровня до 
20% с сохранением льготной ставки 13% для 
большей части зарплат ниже медианного 
дохода в РФ (фактически речь идет о ставке 
20% с вычетом, а не «налоге на высокие зар-
платы»). Ранее Минфин склонялся к его по-
вышению с 2018 года, технически это впи-
сывается в альтернативный бюджет, дефи-
цит которого в 2017 году можно покрывать 
средствами Фонда национального благосо-
стояния. Сейчас НДФЛ — муниципальный 
налог, новый его статус при этом измене-
нии неочевиден.
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Для главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной 
любые альтернативные варианты 
бюджета грозят проблемами 
в  борьбе с инфляцией   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

ОПЕК сдала добычу
Картель введет ограничения с ноября

Вчера страны—члены ОПЕК неожидан
но нашли консенсус и согласились замо
розить добычу нефти с ноября на  уровне 
32,5 млн баррелей в сутки. Это сразу при
вело к резкому росту цены на нефть на  
мировых рынках более чем на 5% и паде
нию курса доллара и евро к рублю. Но экс
перты отмечают, что слишком быстрый 
рост нефтяных цен может вернуть на ры
нок сланцевую нефть из США, что нивели
рует эффект заморозки добычи ОПЕК.

Вчера министры стран—членов ОПЕК на 
неформальной встрече в Алжире неожидан-
но договорились ограничить добычу нефти 
до 32,5 млн баррелей в сутки (б/с), что более 
чем на 1 млн б/с меньше рекордных показате-
лей июля—августа. Как заявил министр неф-
ти Ирана Бижан Намдар Зангане агентству 
Shana, «ОПЕК приняла уникальное решение, 
достигнув соглашения на рынке нефти». При 
этом накануне встречи, которая заняла по-
чти пять часов, представители ведущих неф-
тедобывающих стран делали крайне скепти-
ческие заявления относительно перспектив 
консенсуса, среди пессимистов были, в част-

ности, глава Минэнерго РФ Александр Новак 
и министр нефти Саудовской Аравии Халид 
аль-Фалих. Целью встречи называлось, ско-
рее, сближение позиций в самой ОПЕК. Раз-
ногласия участников картеля — в первую оче-
редь Саудовской Аравии, играющей ключе-
вую роль в ОПЕК, и Ирана, задавшегося чет-
кой целью довести свою добычу нефти до до-
санкционного уровня,— уже помешали стра-
нам договориться в апреле в Дохе.

Обрела ли договоренность членов ОПЕК 
вид какого-либо формального документа, на 
момент сдачи номера известно не было. Во 
вторник чиновники в своих заявлениях от-
странялись от возможных оценок формата 
и характера договоренностей. Как сообщало 
Reuters, договоренности смогут действовать 
с ноября, и у стран ОПЕК остается месяц, что-
бы распределить объемы добычи между 
странами. Еще во вторник саудовский ми-
нистр отмечал, что в рамках сделки исклю-
чения могут быть сделаны для отдельных 
членов картеля — Ирана, Нигерии и Ливии.
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Наступление  
и наказание
Бои в Алеппо грозят России новыми санкциями

Стороны конфликта в Сирии сделали 
окончательную ставку на силовой сце
нарий. Правительственные войска при 
поддержке ВКС России проводят реша
ющий штурм восточной части Алеппо. 
Если сирийской армии удастся полно
стью овладеть вторым по величине горо
дом страны, это будет означать перелом 
в более чем пятилетней войне и реали
зацию плана Дамаска по восстановле
нию своего контроля над главными стра
тегическими центрами. Битва за Алеппо 
сопровождается резким ухудшением гу
манитарной ситуации, жертвами сре
ди мирного населения и обвинениями 
Москвы в нарушении международного 
права и военных преступлениях.  Ценой 
главного сражения сирийской войны, 
исход которого остается неясным, мо
жет стать введение против России новых 
санкций: о такой возможности уже зая
вили США и Великобритания.

В огне с четырех сторон 
Генеральное наступление сирийской армии 
на восточную часть Алеппо, контролируемую 
отрядами оппозиции, продолжается со втор-
ника. Активную поддержку атакующим сразу 
с четырех сторон сухопутным силам оказыва-
ют сирийская и российская авиация.

Несмотря на противоречивость поступа-
ющей с места событий информации, много-
численные источники подтверждают: про-
тивостояние в Алеппо достигло высшей точ-
ки. Армия пытается сломить сопротивление 
обороняющихся отрядов оппозиции любой 
ценой, в то время как противники президен-
та Асада полны решимости стоять насмерть, 
но не позволить правительственным силам 
развить успех (появились сообщения, что 
сирийские войска сумели отвоевать боль-
шую часть квартала Аль-Фарафира, находя-
щегося в исторической части города). 

мировая политика — c6

Четверг  29 сентября 2016  №180 (5930 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Международная следственная 
комиссия считает, что сбивший малайзийский  
Boeing «Бук» доставлен с территории РФ —3

мировая политика | Премьер Японии намерен 
сотрудничеством с Россией создать условия 
для возвращения Курил и мирного договора —6

новости | «Мусорная» реформа  
под угрозой: 23 региона не предста - 
вили в срок требуемые документы —5

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Руководство московского управления 
автодорожного надзора задержано для допроса  
по делу о поборах c перевозчиков —4

07  Курсом транзитного рубля 
Иностранные туристы экономят 
на полетах через Россию

07  Убытки авиакомпаний 
пошли на снижение 
Благодаря налогам,  
экономии и «Трансаэро»

08  Граждане пытаются 
спасти накопления 
Разговоры о пенсионной 
реформе приводят в НПФ  
новых клиентов 

08  Доллар сбавил обороты 
Инвесторы охладели  
к американской валюте

09  Petropavlovsk 
встал на путь «Мечела» 
Компания реструктурирует 
$530 млн долга

09  Зеленая энергетика 
залезла в бюджет 
Государство решило 
потратиться на поддержку ВИЭ

10  Crocus Fashion зажжет 
Компания получила франшизу 
на развитие G-Star в России

деловые  
новости

БОГАТСТВО И БЕ ДНОСТЬ  
СВЯЗА ЛИ С РОСТОМ ЦЕН
П О  М Н Е Н И Ю  Ц Б ,  
С Н И Ж АТ Ь  И Н ФЛ Я Ц И Ю  
М Е Ш А Е Т  С О Ц И А Л Ь Н О Е 
Н Е РА В Е Н С Т В О

Рабочий вариант основных направлений 
денежно-кредитной политики (ДКП) на сред-
несрочный период вчера принят советом 
директоров ЦБ. В документе, поменявшем 
формат, впервые дано подробное описа-
ние весьма дискуссионной позиции Банка 
России по некоторым принципиальным 
моментам ДКП. ЦБ считает значимым пре-
пятствием в борьбе с инфляцией доходное 
неравенство в РФ. Регулятор готов  де-факто 
зафиксировать ключевую ставку при дос-
тижении инфляции 4% на уровне выше 7% 
и придерживаться политики стабильной 
ставки. Годовой рост цен ниже 4% объявлен 
ЦБ рискованным из-за опасностей дефляции 
и нестабильности цен на товары массового 
спроса.

«Основные направления единой государственной 
денежно-кредитной политики на 2017 год и период 
2018–2019 годов» — годовой отчет-прогноз ЦБ, 
сопровождающий следующий трехлетний бюджет. 
После утверждения советом директоров ЦБ он 
должен быть 13 октября представлен правительству 
и к 1 ноября передан в Госдуму (она принимает 
его к сведению). Все последние годы доклад ЦБ 
был кратким и техническим, в 2016 году формат 
изменен — в нем впервые появилось подробное 
описание деталей формулировки Банком России 
целей и задач на среднесрочный период.

Большая часть аргументов Банка России обще-
известна и полностью разделяется Белым домом, 
но есть новые позиции. Доклад о ДКП фиксирует отказ 
ЦБ от дальнейшего снижения инфляции по достижении 
в 2018 году цели ЦБ в 4% годовых. Нового таргета 
в диапазоне 1–3% годовых пока не будет: по мнению 
Банка России, при общем уровне инфляции «сильно 
ниже» 4% возникает угроза дефляции на группы 
товаров, которые в ЦБ оценивают как «более трети 
 потребкорзины». Негативные последствия дефляции 
ЦБ не описывает, очевидно, что речь идет о возмож-
ном вытеснении российского АПК с рынка и росте за-
висимости от импорта. ЦБ предполагает, что по группе 
товаров, обслуживающих беднейшую часть населения, 
конкуренция низка — это неочевидно. По мнению ЦБ, 
стабильность цен не менее важна, «чем их 
низкий абсолютный уровень».

Подписной  
индекс 50060

с2



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 29 сентября 2016 №180   l   Коммерсантъ

Проект маркировки меховых изделий 
вывел из тени 20% участников рынка 
пушнины и привел к кратному росту ле-
гального отечественного производст-
ва этой продукции, отчиталась вчера 
Федеральная налоговая служба. Да-
лее госкомиссия по противодействию 
незаконному обороту промышленной 
продукции обещает распространить 
маркировку на лекарства, древесину 
и обувь, создав в перспективе в России 
единую систему чипирования товаров.

В ФНС вчера прошло заседание госко-
миссии по противодействию незаконно-
му обороту промышленной продукции. 
Напомним, с 12 августа запущен проект 
по маркировке меховых изделий. Глава 
ФНС Михаил Мишустин (служба являет-
ся оператором этого проекта) представил 
первые его итоги. «За полтора месяца зака-
зано более 5,6 млн контрольных иденти-
фикационных знаков (RFID-меток.— 

”
Ъ“), 

что в 16 раз больше статистики Росстата и 
ФТС России по обороту меховых изделий 
за весь 2015 год и в два раза больше про-
гнозных показателей отраслевых ассоци-
аций на 2016 год»,— сообщил глава ФНС. 

По его словам, с момента запуска ин-
формационной системы маркировки в 
ней зарегистрировалось более 5,9 тыс. 
участников. За время работы проек-
та розничная реализация меховых из-
делий в 2,5 раза превысила показатели 
маркетинговых исследований за анало-
гичный период 2015 года и составила 
2,8 млрд руб. Доля отечественных мехо-
вых изделий на рынке составила 51,5%, 
что на 15,7 процентного пункта больше 
показателя прошлого года. «Рост офици-
ального отечественного производства 
меховых изделий, в сравнении со сред-
немесячными показателями Росстата 
2015 год, составил 341%»,— сообщил го-
сподин Мишустин. При этом, по его сло-
вам, система побудила легализоваться 
минимум 20% участников рынка. 

Воодушевленные этим успехом, участ-
ники комиссии решили продлить сро-
ки маркировки остатков пушных изде-
лий. По окончании заседания госкомис-
сии ее председатель и глава Минпромтор-
га Денис Мантуров сообщил, что запрет 
оборота немаркированных меховых из-
делий сдвинут на 1 декабря этого года. В 

дальнейшем госкомиссия намерена рас-
пространить маркировку на другие ви-
ды промышленной продукции. «Следую-
щие в очереди — лекарственные препара-
ты»,— пообещал господин Мантуров. На-
чало их маркировки запланировано на 1 
января 2017 года. В отличие от мехов, к ле-
карствам будут применены не радиоча-
стотные метки, а QR-коды, они дешевле и 
не должны повлиять на цену препаратов. 

Также с января 2017 года запланирован 
запуск системы маркировки древесины в 
Иркутской области. По словам минист-
ра, в рамках пилотного проекта будут ис-
пользованы радиочастотные метки отече-
ственного производства, уже прошедшие 
испытания на промышленной площадке 
в Краснодарском крае. Маркировка отече-
ственной древесины в РФ может стать обя-
зательной, если «пилот» окажется успеш-
ным. Кроме того, прорабатывается во-
прос по маркировке обувной продукции. 
С мая 2017 года система чипирования мо-
жет быть распространена и на другие ви-
ды товаров (о планах маркировки продук-
тов питания 

”
Ъ“ писал 27 сентября). 

Татьяна Гришина

Российское потребление пометят
Госкомиссия по борьбе с контрафактом  
расширяет масштабы маркировки товаров

Вторая важная новелла от ЦБ — тезис о необходимости 
избегать «неоправданно частых изменений ключевой став-
ки»: при прочих равных Банк России предпочел бы сохра-
нять ее, отказываясь «точечно» применять этот инструмент, 
и это часть ДКП, стабилизирующая развитие экономики. По 
этому вопросу в академической экономике нет консенсуса, 
достаточно часто изменение ключевых ставок центробанка-
ми не вызывает в развивающихся экономиках со стабиль-
ной инфляцией существенного изменения среднесрочных 
ставок. Впрочем, ЦБ дополняет это уже окончательной фик-
сацией позиции по равновесному уровню процента при до-
стижении инфляционного таргета в 4% — это реальные став-
ки на уровне 2,5–3%, причем ЦБ констатирует, что в пери-
од снижения инфляционных ожиданий номинальные став-
ки должны быть выше. Таким образом, по достижении це-
ли по инфляции в 4% ЦБ ориентируется на удержание клю-
чевой ставки в районе 7–8% как минимум в 2018–2019 годах. 
ЦБ выдвинут важный и весомый аргумент против льготных 
программ кредитования — они с очевидностью увеличи-
вают реальные ставки для всех остальных участников рын-
ка. Наконец, важный момент в декларации ЦБ — заявление 
о том, что высокий уровень доходного и имущественного 
неравенства в РФ увеличивает инфляционные ожидания и 
осложняет борьбу ЦБ с инфляцией. Аргументация ЦБ по это-
му вопросу, впрочем, не подкреплена статистикой, эконо-
мисты имеют противоречивые данные по корреляции соци-
ального расслоения и инфляционных уровней.

Макросценарии на 2017–2019 годы основаны на цене неф-
ти $25 за баррель (вариант II), $40 за баррель (вариант I, ана-
логичен сценарию «базовый» Минэкономики — см. 

”
Ъ“ от 25 

сентября) и $55 за баррель (последний не опубликован, см. 
подробнее 

”
Ъ-Онлайн“). Крайне интересна публикация ЦБ 

варианта II, который ранее не раскрывался. При цене нефти 
$25 за баррель ВВП 2017 года, по прогнозам ЦБ, снизится на 
1–1,5% и 2018 года — на 0,1–0,5% с ростом на 1,3–1,5% в 2019 
году. Инфляция достигает в этом сценарии 4% в 2018 году, по-
требление домохозяйств снижается в 2017 году на 3–3,5%, в 
2018 году — на 1–1,5% с отскоком на 2% в 2019 году. Неопубли-
кованный сценарий III ($55 за баррель к 2019 году) предпола-
гает, что цели по инфляции будут практически достигнуты 
уже во второй половине 2017 года, что позволит ЦБ быстрее 
снижать ключевую ставку. Напомним, сейчас нефтяные це-
ны ближе к сценарию III и ценам сценариев «базовый+» и «це-
левой» Минэкономики, чем к базовым вариантам прогнозов.

Дмитрий Бутрин

Богатство и бедность 
связали с ростом цен

экономическая политика

 мониторинг
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число 10,5

процента составила доля кредитов физлицам, просроченных на 90 дней и более, в 
общем объеме ссуд в РФ на 1 сентября 2016 года, следует из данных ЦБ. После всплеска во втором квар-
тале доля просроченных ссуд вернулась к показателям начала 2016 года, но их объем подрос с начала 
года на 50 млн руб.— до 10,3 млрд руб. В проекте ДКП ЦБ на 2017–2019 годы (см. материал на этой стр.) 
отмечается консервативная политика банков. «Показатели долговой нагрузки прошли пиковый уровень в 
начале 2016 года. Рост просроченной задолженности по банковским кредитам в 2016 году существенно 
замедлился»,— говорится в документе. Также он отмечает улучшение качества портфеля новых кредитов. 9,0
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ЗАНЯТОСТЬ

Рынку труда  
обещают рост

В 2017 году число компаний, 
планирующих расширять штат, 
превысит количество тех, которые 
будет проводить сокращения. Такой 
прогноз дает в своем общеиндустри-
альном обзоре заработных плат и 
компенсаций за 2016 год компания 
EY. По ее данным, в 2017 году со-
кращение персонала планирует лишь 
19% организаций (в среднем на 8%), 
а увеличение — 21% организаций 
(в среднем на 11%). По данным EY, 
компании в целом несколько перео-
ценили глубину кризиса — их ожида-
ния на 2015–2016 годы оправдались 
не полностью: планировали снизить 
численность персонала в 2015 году 
47% компаний, в действительности 
сокращения произошли лишь в 40%. 

В этом году бизнес не стремится 
радикально менять уровень доходов 
работников — заморозка зарплат 
используется редко, но и прибавки 
незначительны. В среднем фонд 
оплаты труда для целей пересмотра 
уровней заработной платы был 

увеличен на 7,5%. Как и в прошлые 
годы, большая часть организаций 
(76%) применяет индивидуальный 
подход при изменении заработных 
плат — при этом среднее макси-
мальное изменение уровня зарпла-
ты при индивидуальном подходе 
составляет 17,5%. В 2016–2017 году 
дальнейшее повышение заработных 
плат запланировали три четверти 
работодателей — в среднем оно 
составит 7%. 

Что касается премий, большая 
часть участников обзора (92%) вы-
платила или планирует выплатить их 
по результатам работы в 2015 году. 
Наиболее распространенным оста-
ется годовое премирование — но 
фактические размеры премий ниже 
тех, которые компании планируют 
в начале года. Так, если в планах 
компаний в 2015 году размер 
премий для старшего персонала 
составлял 40%, для среднего — 
27%, а для специалистов — 21%, 
то фактические показатели по 
данным группам оказались равны 
37%, 25% и 19%, пояснила партнер 
EY Екатерина Ухова. 

Впрочем, как отмечает глава 
проекта «Банк заработных плат» 
HeadHunter Наталья Данина, выбор-
ка EY репрезентативна скорее для 
крупных компаний, а среди среднего 
и малого бизнеса рост зарплат пла-
нирует только четверть компаний, 
еще 50% будут их замораживать. 
В пресс-службе сервиса Superjob.
ru отметили, что хотя активность 
работодателей по поиску новых со-
трудников продолжает рост (с начала 
года по всем отраслям в 1,5–2 раза), 
работодатели резко снизили гори-
зонт планирования найма, сократив 
сроки доступа к базам вакансий.

Анастасия Мануйлова
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Вариант с повышением НДС также не определен по да-
там. По сведениям 

”
Ъ“, на совещаниях прошлой недели об-

суждался и вариант немедленного (с января 2017 года) ро-
ста НДС до 20% и отложенного — с 2018 года. Против увели-
чения НДС, по словам собеседников 

”
Ъ“ во властных струк-

турах, выступает глава ЦБ Эльвира Набиуллина: рост став-
ки налога приведет к мгновенному скачку инфляции — он 
транслируется в цены почти полностью и сразу, в отличие 
от курса доллара.

Вариант с ростом заимствований наиболее прост. Напом-
ним, по предварительным оценкам Минфина на середину 
сентября, чистые займы через ОФЗ в базовом варианте бюд-
жетных проектировок составляют около 1 трлн руб. в год в 
2017–2019 годах, далее все зависит, очевидно, от емкости 
внутреннего рынка госдолга (и от перспектив пенсионных 
накоплений — см. 

”
Ъ“ от 26 сентября) и от ставок по займам. 

Эмиссия ОФЗ — среднесрочно менее проинфляционное ре-
шение, нежели рост налогообложения.

Вне зависимости от того, будет выбран базовый вариант 
или один из трех дополнительных, часть новых решений 
по бюджету уже де-факто принята. Это увеличение нормы 
перечисления госкомпаниями дивидендов до 50% прибы-
ли (равно как и прибылей всех ФГУПов) и уменьшение фе-
деральных перечислений госкорпорациям и госкомпани-
ям «на сумму неиспользуемых ими временно свободных 
средств». Кроме этого, увеличивается размер платы за поль-
зование водными биологическими ресурсами и за исполь-
зование федеральных лесов. Кроме этого, Минфин, Мин-
экономики и Минтруд должны согласовать размер и даты 
роста тарифов соцплатежей в Пенсионный фонд свыше ны-
нешнего порога и ввести платежи «сверх порога» в Фонд со-
циального страхования. Скорее всего, это означает рост с 
2017–2018 годов общей нагрузки на работодателей при от-
казе от изменения самой ставки тарифов.

Дмитрий Бутрин

Растроение 
наличности

Сегодня глава ФАС Игорь  Артемьев 
представит правительству доклад 
о конкуренции в РФ, в котором укажет 
на излишние бюрократические барье-
ры в экономике. В ближайшие недели 
идеи, как улучшить состояние конку-
ренции, Белый дом и ФАС представят 
президенту. Как пояснил вчера Игорь 
Артемьев, они войдут в национальный 
план развития конкуренции — за невы-
полнение его требований губернато-
ры и министры могут лишиться долж-
ности. Белый дом, в свою очередь, 
подтвердил вчера поддержку идей 
ФАС о легализации параллельного 
импорта и принудительном лицензи-
ровании лекарств.

Как сообщил вчера на коллегии ФАС 
ее глава Игорь Артемьев, сегодня запла-
нировано его выступление в правитель-
стве с докладом о конкуренции в стране. 
«Мы видим, как частный бизнес душит-
ся просто, малый бизнес не получает под-
держки из-за бюрократических барьеров 
— об этом мы будем говорить»,— пообе-
щал он. По проекту доклада (есть у 

”
Ъ“), 

ФАС укажет и на «государственно-моно-
полистические тенденции», проблемы 
приватизации и низкие темпы роста ма-
лого бизнеса.

Через две-три недели предложения по 
улучшению состояния конкуренции в 
стране правительство и ФАС представят 
президенту, сообщил первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов. «Наработки есть»,— 
отметил он. Как пояснил Игорь Артемь-
ев, «если этому плану скажут да, у нас поя-
вится национальный план развития кон-
куренции» — он будет «предельно кон-
кретным, чтобы были цифровые показа-
тели и чтобы в случае их невыполнения 
губернаторами и министрами их отстра-
няли от должностей».

Напомним, о разработке плана стало 
известно летом — в его рамках ФАС хоте-
ла координировать свою деятельность с 
силовыми ведомствами через Генпроку-
ратуру и контролировать конкуренцию 
в импортозамещении и при подготовке 
нормативных актов (см. 

”
Ъ“ от 28 июля). 

Также службу интересовали контроль со-
здания ГУПов и МУПов и принуждение 
крупного частного бизнеса к закупкам у 
малого. Минэкономики тогда критико-
вало инициативы ФАС, которые отчасти 
пересекаются с уже реализуемыми мера-
ми, а отчасти «нецелесообразны» (см. 

”
Ъ“ 

от 25 августа). «План отработан с учетом 
этих замечаний»,— сказал вчера госпо-
дин Артемьев.

Еще одну инициативу ФАС — законо-
проект о принудительном лицензирова-
нии лекарственных препаратов —вчера 
поддержал первый вице-премьер Игорь 
Шувалов. «Болезненно, но этот путь нуж-
но пройти»,— заявил он, добавив, что это 

«справедливо и так работают во многих 
странах» — при условии защиты произво-
дителей от административного произво-
ла. Напомним, поправки ФАС к Граждан-
скому кодексу и другим законам дают 
правительству право разрешать исполь-
зование фармразработок без согласия па-
тентообладателя с выплатой ему компен-
сации (см. 

”
Ъ“ от 7 сентября). Фармрынок 

был против документа, видя в нем угрозу 
локализации фармпроизводств в РФ.

Среди других инициатив ФАС, полу-
чивших одобрение правительства,— 
эксперимент по легализации параллель-

ного импорта. Как отметил Игорь Шува-
лов, вопрос обсуждался у премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева. «Речь о ле-
карствах, медицинских изделиях, за-
пчастях к автомобилям, по этим трем у 
нас есть одобрение премьера»,— пояс-
нил первый вице-премьер. Он признал, 
что работа по разрешению параллельно-
го импорта в пределах ЕАЭС идет «слож-
но» из-за жесткого лобби производите-
лей. «Нужно убеждать наших партнеров, 
что это полезно для всех. Это нужно сде-
лать, попробовать, и тогда мы будем при-
нимать решения, будем ли мы модифи-
цировать наш договорный принцип»,— 
отметил он. «Мы хотим, чтобы первые 
решения были приняты к 2018 году»,— 
уточнил Игорь Артемьев.

Софья Окунь

ФАС хочет бороться с бюрократией
и защищать конкуренцию от губернаторов и министров

Первый вице-премьер Игорь Шува-
лов открыл дорогу в Белый дом  
идеям главы ФАС Игоря Артемьева  
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УТОЧНЕНИЕ

В материале от 28 сентября 2016 года «Госкомпании упрекнули в со-
противлении» допущена неточность: утверждение «В тройке компаний, 
которые посчитали неэффективно выполняющими требования кодекса 
корпоративного управления, оказались ”Газпром“, ”Россети“ и ФСК» яв-
ляется неверным. В действительности «Россети» входят в тройку лидеров 
по внедрению кодекса, ФСК находится в середине списка, а недостаточно 
полно его внедрили «Совкомфлот», «Транснефть», «Газпром» и РЖД. 
Редакция приносит извинения.
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новости
Сенаторы ждут 
направления в комитеты
Совет федерации провел первое заседание 

Ряд новых представителей ре-
гионов в Совете федерации (СФ) 
уже вчера получили мандаты се-
наторов — среди них бывший 
уполномоченный по правам че-
ловека в РФ Владимир Лукин. 
По сведениям ”Ъ“, он будет ра-
ботать в комитете СФ по между-
народным делам. Отвечавший за 
международную политику в Гос-
думе шестого созыва Алексей 
Пушков (сегодня его делегиру-
ет в СФ пермское заксобрание) 
в одноименный комитет СФ, ско-
рее всего, не войдет. «Пакетное 
соглашение» по разделу должно-
стей в руководстве Госдумы по-
чти готово.

Верхняя палата вчера собралась 
на первое после выборов заседание. 
18 сентября, кроме нового состава 
Госдумы, были выбраны девять глав 
регионов и 39 заксобраний, и не-
которые из них уже заменили или 
планируют заменить своих пред-
ставителей в СФ (см. 

”
Ъ“ от 27 сентя-

бря). Официально были прекраще-
ны полномочия более десятка сена-
торов, восемь из них переходят на 
работу в Госдуму, в том числе хокке-
ист Вячеслав Фетисов и один из ли-
деров «Антимайдана» Дмитрий Саб-
лин. Спикер СФ Валентина Матвиен-
ко сообщила, что «обновление пала-
ты будет существенным»: «Появится 
новый 31 сенатор». В новом составе 
верхняя палата, по ее словам, будет 
окончательно сформирована во вто-
рой половине октября.

Некоторые сенаторы получили 
мандаты уже вчера, в том числе вдо-
ва первого мэра Санкт-Петербурга 
Анатолия Собчака Людмила Нару-
сова (Тува), которая уже была сена-
тором в 2002–2012 годах. Пришел в 
СФ и глава Паралимпийского коми-
тета Владимир Лукин (Тверская об-
ласть). Господин Лукин — один из 
основателей партии «Яблоко», был 
депутатом Госдумы первого, второго 
и третьего созывов, в 2004–2014 го-
дах был омбудсменом. В 1992–1993 
годах он был послом РФ в США, име-
ет ранг чрезвычайного и полномоч-
ного посла. Выступая с трибуны СФ, 
Владимир Лукин назвал себя «ве-
тераном низшей палаты» и «юнгой 
высшей палаты» и пообещал сенато-
рам быть их «активным учеником и 
коллегой». По словам источника 

”
Ъ“ 

в окружении господина Лукина, он 
войдет в комитет по международ-
ным делам. Сам Владимир Лукин со-
общил 

”
Ъ“, что уже получил предло-

жения «по международной и по пра-
возащитной линии», но пока не го-
тов говорить конкретно о своей ра-
боте в СФ.

Глава комитета по международ-
ным делам в Госдуме шестого со-
зыва Алексей Пушков в одноимен-

ный комитет СФ, скорее всего, не 
войдет, сказал 

”
Ъ“ источник в окру-

жении господина Пушкова. Он мо-
жет подать заявление на работу 
в комитетах по конституционно-
му законодательству или обороне. 
Сам Алексей Пушков был недосту-
пен для комментариев, его пред-
ставитель сказала 

”
Ъ“, что пока не 

располагает никакой информаци-
ей. Алексей Пушков с конца 1990-х 
годов ведет программу «Постскрип-
тум» на канале «ТВ Центр». Думский 
комитет по международным делам 
он возглавил после своего избра-
ния в 2011 году. Председатель это-
го комитета в Думе четвертого и пя-
того созывов Константин Косачев, 
который сейчас руководит однои-
менным комитетом в СФ, тогда стал 
зампредом, а вскоре возглавил Рос-
сотрудничество. В мае 2016 года го-
сподин Пушков проиграл в Перм-
ском крае праймериз «Единой Рос-
сии» в Госдуму, после чего избрался 
в краевое заксобрание, от которого 
попадет в СФ.

Преемственность работы обо-
их созывов Госдумы могут подчерк-
нуть форматом первого заседания 5 
октября, на которое, как уже сооб-
щал 

”
Ъ“, может прийти президент 

Владимир Путин. Источник в окру-
жении спикера Госдумы шестого со-
зыва Сергея Нарышкина (после вы-

боров возглавил СВР), сообщил 
”
Ъ“, 

что господин Нарышкин также при-
глашен на первое заседание, чтобы 
поприветствовать новую Думу.

К этому моменту должно быть 
полностью готово «пакетное согла-
шение» о распределении руково-
дящих мест в Госдуме. Вчера едино-
россы официально объявили, кого 
будут предлагать в руководство 13 
комитетов, которые отойдут еди-
нороссам. О большей части канди-
датов 

”
Ъ“ сообщал 26–29 сентября. 

Среди опытных председателей, ко-
торые сохранят посты, будет Анд-
рей Макаров (комитет по бюджету 
и налогам) и Станислав Говорухин 
(комитет по культуре). Источник 

”
Ъ“ 

в партии не исключает, что на пост 
его первого зама будет предложен 
Иосиф Кобзон.

В пятницу фракция «Единой Рос-
сии» проведет организационное со-
вещание и объявит предложения по 
первым заместителям и замам в 13 
комитетах, которые возглавят пред-
ставители других партий. К приме-
ру, должности первых замов в коми-
тетах по международной политике 
и СНГ (возглавили депутаты ЛДПР 
и КПРФ) займут единороссы. Также 
фракция соберется на двухдневную 
учебу депутатов-единороссов. Она, 
как заявили в партии, нацелена на 
объединение интересов списочни-
ков и одномандатников, в том числе 
в силу большей самостоятельности 
последних.

Наталья Корченкова,  
Ирина Нагорных

Международное следствие 
продвинулось по маршруту «Бука»
Россия отрицает, что сбивший малайзийский Boeing  
ракетный комплекс приехал с ее территории

Вчера в Нидерландах междуна-
родная следственная комиссия 
представила вторую часть докла-
да о ходе расследования гибе-
ли малайзийского Boeing, сбито-
го над Донецкой областью в ию-
ле 2014 года. Следователи при-
шли к выводу, что в Донбасс «ог-
невая установка ”Бук“ достав-
лена с территории Российской 
Федерации и после этого воз-
вращена на территорию Россий-
ской Федерации». Генеральный 
прокурор Нидерландов Фред Ве-
стербеке при этом подчеркнул, 
что следствие пока не делает ни-
каких «заявлений о причастности 
России». В Министерстве оборо-
ны РФ в ответ заявили, что «ника-
кие российские зенитные ракет-
ные комплексы российско-укра-
инскую границу никогда не пере-
секали». 

Вторую часть доклада о расследо-
вании катастрофы рейса МН17, сби-
того над Донецкой областью 17 ию-
ля 2014 года, представили вчера в 
голландском Ньювегейне первый 
заместитель генпрокурора Украи-
ны Дмитрий Сторожук, генпроку-
рор Бельгии Фредерик ван Лео, глав-
ный прокурор национальной про-
куратуры Нидерландов Фред Вестер-
беке, а также представители Малай-
зии и Австралии. Генеральный про-
курор Нидерландов Фред Вестербеке 
рассказал, что следствие, как и Ми-
нистерство обороны РФ двумя дня-
ми ранее, отказалось от версии, по 
которой Boeing мог быть сбит дру-
гим самолетом. «Если бы MH17 был 
сбит другим самолетом, его бы засе-
кли радары,— рассказал господин 
Вестербеке.— Даже Россия пришла к 
выводу, что второго самолета не бы-
ло и Boeing был сбит с земли».

Следствие пришло к выводу, что 
огневая установка «Бук», из которой 
по самолету была выпущена ракета, 
была «доставлена с территории Рос-
сийской Федерации и после этого 
возвращена на территорию Россий-
ской Федерации». В качестве одного 
из доказательств этого были пред-
ставлены перехваченные телефон-
ные переговоры сторонников само-
провозглашенной ДНР, в которых 
они обсуждали доставку ЗРК «Бук» 
в Донецк. Якобы, через российско-
украинскую границу комплекс был 
доставлен на территорию ДНР на тя-
гаче, привезен в Донецк, а затем от-

буксирован в поселок Снежное. По-
сле катастрофы через Дебальцево и 
Луганск он покинул территорию Ук-
раины. Местом, откуда был произ-
веден пуск, следствие назвало по-
селок Первомайское в 8 км южнее 
Снежного.

Следователи также заявили, что 
установили 100 подозреваемых в де-
ле о катастрофе Boeing, но их име-
на называть пока не стали, продлив 
срок расследования до начала 2018 
года. Вчера были названы имена 
лишь двух человек, которые могут 
иметь отношение к катастрофе: Ан-
дрей Иванович с позывным Орион 
и Николай Федорович с позывным 
Дельфин. Именно они обсуждали пе-
ревозку «Бука» по территории само-
провозглашенных республик.

«Мы не делаем никаких утвержде-
ний о виновности России как госу-
дарства или конкретных людей. Го-
ворить о том, в какой суд пойдет это 
дело, рано»,— заявил Фред Вестербе-
ке журналистам после того, как до-
клад был представлен.

Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова заяви-
ла вчера, что «Россия разочарована 
тем, что ситуация вокруг расследо-
вания катастрофы Boeing не меняет-
ся». «Выводы голландской прокура-
туры подтверждают, что следствие 
предвзято и политически мотивиро-
вано,— считает госпожа Захарова.— 
Самовольно назначать виновного и 
выдумывать желаемые результаты 
превратилось в норму для наших за-
падных коллег». Представитель кон-
церна «Алмаз-Антей» Михаил Малы-
шевский, комментируя результаты 
расследования, заявил, что «пред-
ставленные сегодня выводы между-
народной следственной группы не 
могут иметь под собой достаточно-
го технического обоснования для ут-
верждения о том, что Россия каким-
либо образом может быть причастна 
к гибели малайзийского Boeing». По 
его словам, три эксперимента, про-
веденные специалистами концерна, 
подтверждают, что пуск ракеты про-
изошел из села Зарощенское, контр-
олировавшегося в июле 2014 года 
украинской армией. В опубликован-
ных следствием перехваченных пе-
реговорах представителей ДНР во-
прос принадлежности Зарощенско-
го также обсуждался, и они якобы 
сошлись на том, что этот район, как 
и район вокруг Снежного, был в тот 

момент под контролем самопровоз-
глашенной республики. При этом, 
по словам господина Малышевско-
го, нельзя исключить версию, что 
MH17 был сбит из-за ошибки опера-
тора комплекса «Бук».

Представитель Министерст-
ва обороны России генерал-майор 
Игорь Конашенков заявил вчера, 
что «никакие российские ЗРК грани-
цу Украины с Россией никогда не пе-
ресекали». «У всех данных, которые 
сегодня были представлены на бри-
финге следственной группой, два 
основных источника: интернет и 
спецслужбы Украины,— утвержда-
ет господин Конашенков.— Поэто-
му объективность этих сведений, а 
следовательно, и сделанных на их 
основе выводов не могут не вызы-
вать сомнений». При этом он под-
черкнул, что Россия продолжит ока-
зывать следственной группе все не-
обходимое содействие для дальней-
шего расследования.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков за час до начала 
оглашения результатов расследова-
ния в Нидерландах назвал абсолют-
но неуместными гипотетические 
рассуждения о возможности вы-
дачи за рубеж лиц, которые могут 
быть названы виновными в круше-
нии малайзийского Boeing по ито-
гам расследования международной 
совместной следственной группы. 
Он напомнил, что данные россий-
ских радаров говорят о том, что само-
лет не мог быть сбит ракетой, выпу-
щенной с подконтрольной ДНР тер-
ритории. «Данные однозначны, и на 
этих данных ракеты нет. Если бы-
ла бы ракета, она могла быть пуще-
на только с иной территории,— ска-
зал господин Песков.— Это одноз-
начные данные, которые зиждутся 
на первичных данных радаров. Это 
штука, с которой не поспоришь, ко-
торую нельзя обсуждать». Версию о 
том, что пуск ракеты был произве-
ден с территории южнее или запад-
нее Снежного, контролировавшей-
ся в июне 2014 года ВСУ, в понедель-
ник выдвинуло Министерство обо-
роны России, представив радиоло-
кационные данные, из которых сле-
довало, что перед крушением Boeing 
к нему не приближались воздушные 
объекты с восточной стороны, в том 
числе со стороны подконтрольного 
ДНР Снежного.

Илья Барабанов

Владимир Лукин  
почувствовал себя «юнгой»  
в Совете федерации   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Его поздравляет министр строительства и ЖКХ России 
Михаил Мень:
— Дорогой Максим! От всей души поздравляю тебя с 
днем рождения! Как человека огромной энергии и та-
ланта, тебя отличает неравнодушие к работе и всем 
окружающим людям. У наших ведомств много сов-
местных проектов, и мне очень приятно работать рука 
об руку с тобой и твоей командой! Твои высокие дело-

вые и личные качества помогли добиться серьезных 
результатов в профессиональной деятельности, заслу-
жить признание и уважение коллег. Пусть и в дальней-
шем трудолюбие и самоотдача будут залогом личных и 
профессиональных достижений. Оптимизма, благопо-
лучия, здоровья и большого счастья тебе и всем твоим 
близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 48 лет  
министру транспорта России  
Максиму Соколову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Правительство не входит  
в зону особого доверия
Владимира Путина граждане ценят, несмотря на кризис

За последний год уменьшилась 
доля граждан, довольных дея-
тельностью премьер-минист-
ра Дмитрия Медведева и прави-
тельства России. Работу главы 
правительства одобряют 48%, 
а самого кабинета министров — 
43%, следует из опроса «Лева-
да-центра». По мнению эксперта, 
это связано с нарастающим эко-
номическим кризисом. Стабиль-
но 82% россиян положительно 
оценивают работу на посту пре-
зидента Владимира Путина.

Рейтинг одобрения деятельности 
президента Владимира Путина по-
следние месяцы стабильно держит-
ся на уровне 82%, показывают опро-
сы «Левада-центра». По сравнению с 
сентябрем 2015 года количество по-
ложительно оценивающих работу 
господина Путина граждан умень-
шилось на 2%. Самый низкий уро-
вень его одобрения (64%) за послед-
ние годы был зафиксирован в сентя-
бре 2013 года.

Одобрение деятельности Дмит-
рия Медведева на посту председате-
ля правительства снизилось за год с 

65% до 48%. Само правительство по-
ложительно оценивали 60% в сентя-
бре 2015 года, 46% в августе и 43% — в 
сентябре 2016 года.

«Число россиян, одобряющих де-
ятельность правительства, будет па-
дать,— полагает старший научный 
сотрудник Института социологии 
РАН Леонтий Бызов.— Это неуди-
вительно в условиях нарастающего 
кризиса. Тем не менее критика пра-
вительства бытовая, а не политиче-
ская. Об этом говорят результаты вы-
боров в Госдуму (премьер-министр 
Медведев возглавлял список партии 
власти, которая набрала 54% голо-
сов.— 

”
Ъ“)». Во время кампании из-

биратели связывали образ «Единой 
России» не с главой правительства, 
а с президентом, рейтинг которого 
выше, считает член ЦК КПРФ Сергей 
Обухов. «Кризис не привел населе-
ние к мобилизации,— говорит гла-
ва фракции КПРФ в Мосгордуме Ан-
дрей Клычков.— 70% избирателей 
остались дома».

Уменьшается доля тех, кто доволен 
работой местных властей (губернато-
ров, мэров),— 51%. В сентябре прош-

лого года 62% респондентов говорили, 
что удовлетворены их деятельностью.

Как и в предыдущие годы, пер-
вое место среди политиков и обще-
ственных деятелей, которым гра-
ждане больше всего доверяют, зани-
мает Владимир Путин c 49% (в сентя-
бре 2015 года — 59%). «Когда социоло-
ги спрашивают о доверии к президен-
ту, люди боятся сказать 

”
нет“, так как 

тогда они будут выражать оппозици-
онное мнение. В открытом вопросе 
(когда можно назвать любого полити-
ка.— 

”
Ъ“) у людей больше свободы»,— 

говорит Леонтий Бызов. На втором 
месте среди популярных политиков 
министр обороны РФ Сергей Шойгу 
(19%). Год назад господина Шойгу на-
зывали на 6% больше граждан. Мини-
стра иностранных дел Сергея Лавро-
ва, как и в прошлом году, назвали 17% 
респондентов. Лидера партии ЛДПР 
Владимира Жириновского отмечают 
14% граждан (было 10%). В прошлом 
году Дмитрию Медведеву как полити-
ку доверяли 20% граждан, сейчас 12%. 
Лидеру КПРФ Геннадию Зюганову до-
веряют 7%, следует из опроса.

Лиза Миллер

Выборы после выборов
В администрации президента изучают кадровый вопрос

Вчера пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков заявил, 
что указа о том, кто заменит Вя-
чеслава Володина, рекомендо-
ванного на пост спикера Госду-
мы, в должности первого заме-
стителя главы администрации 
президента (АП), пока нет. Наи-
более вероятным кандидатом на 
замещение появившейся после 
выборов вакансии называют гла-
ву «Росатома» Сергея Кириен-
ко. В АП и «Росатоме» информа-
цию о его переходе официально 
не подтверждают. Если господин 
Кириенко все-таки переедет на 
Старую площадь, он наверняка 
захочет привести свою команду. 
В этом случае должность главы 
управления президента по вну-
тренней политике (УВП) может 
занять Александр Харичев, гово-
рят собеседники ”Ъ“ в госструк-
турах. С 2013 года он руководит 
управлением по работе с регио-
нами госкорпорации «Росатом».

Вчера пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков прокомменти-
ровал сообщения о том, что глава го-
скорпорации «Росатом» Сергей Ки-
риенко может занять пост первого 
заместителя главы АП, на котором 
с 2011 года работал Вячеслав Воло-
дин. «Я располагаю достоверной ин-
формацией о том, что Кириенко про-
должает руководство госкорпораци-
ей 

”
Росатом“»,— заявил господин 

Песков. На вопрос о том, готов ли 
уже указ, Дмитрий Песков ответил: 
«Нет». Ранее господин Кириенко ин-
формацию о своих карьерных пере-
движениях называл «слухами».

По сведениям 
”
Ъ“, 26 сентября 

Вячеслав Володин направил в Цен-
тризбирком копию документа, удо-
стоверяющего, что им подано заяв-
ление об освобождении от своих 
обязанностей в АП. С этого момента 
все необходимые юридические дей-
ствия для перехода господина Воло-
дина в Госдуму предприняты. Это, в 
свою очередь, означает, что уже с по-
недельника мог появиться указ о на-
значении нового куратора политиче-
ского блока АП.

Ситуация выглядит необычной 
для российской политики, в 2011 

году смена куратора политическо-
го блока произошла одномоментно. 
27 декабря было объявлено, что ме-
сто Владислава Суркова в АП займет 
Вячеслав Володин, работавший тог-
да главой аппарата правительства, а 
на его место придет как раз господин 
Сурков. Впрочем, рокировка не при-
вела к одномоментной ротации ко-
манд: сотрудники АП, которых отно-
сили к команде Владислава Суркова, 
некоторое время, как минимум до 
конца президентской кампании, ра-
ботали с теми, кто пришел вместе с 
Вячеславом Володиным.

В 2016 году пауза длится уже по-
чти неделю — Владимир Путин ре-
комендовал Госдуме избрать госпо-
дина Володина 23 сентября, а ин-
формация о возможном переходе на 
Охотный Ряд появилась значитель-
но раньше.

Небольшая пауза с назначением 
привела к появлению многочислен-
ных версий о том, кто придет на Ста-
рую площадь. В качестве возможных 
кандидатов назывались секретарь 
Общественной палаты (ОП) Алек-
сандр Бречалов, начальник управле-
ния президента по общественным 
проектам Павел Зенькович, губерна-
тор Московской области Андрей Во-
робьев и гендиректор ВГТРК Олег До-
бродеев. Господин Бречалов уже за-
являл, что с ним «никто бесед не вел» 
о переходе в АП. «В работе... ОП РФ у 
меня очень насыщенная повестка и 
большой фронт работы, поэтому да-
же мыслей таких не было»,— подчер-
кивал господин Бречалов.

Кроме того, 24 сентября РБК на-
звал кандидатом на пост куратора 
внутриполитического блока АП гла-
ву «Росатома» Сергея Кириенко. Со-
беседники 

”
Ъ“ в госструктурах так-

же считают его наиболее вероят-
ным сменщиком господина Володи-
на. Сергей Кириенко, по уверению 
источников 

”
Ъ“, не хотел бы остав-

лять нынешнее место работы. Но 
если назначение все-таки состоится, 
он наверняка захочет привести с со-
бой свою команду. Сергей Кириен-
ко обычно привлекает к сотрудниче-
ству людей, с которыми работал на 
прежних местах. Одним из послед-
них примеров был приход в «Роса-

том» в конце 2015 года экс-главы ФСТ 
Сергея Новикова (сейчас занима-
ет пост замгендиректора госкорпо-
рации): господин Новиков работал 
с Сергеем Кириенко и в 1997–1998 
годах в правительстве РФ, и в 2000–
2004 годах в полпредстве в Приволж-
ском федеральном округе.

На пост главы УВП, ключевого зве-
на политического блока, господин 
Кириенко может назначить Алексан-
дра Харичева — начальника управле-
ния по работе с регионами госкорпо-
рации «Росатом». С господином Ки-
риенко он знаком давно — еще по 
работе в Приволжском полпредстве. 
Затем их карьеры разошлись, в 2013 
году господин Харичев вернулся в ко-
манду господина Кириенко в «Роса-
том». Опыт работы на Старой площа-
ди у него есть: с 2006 по 2009 год он 
занимал должность замначальника 
УВП и отвечал за работу с территори-
ями. В марте 2009 года 

”
Ъ“ писал, что 

заявление об уходе из АП господин 
Харичев написал по требованию тог-
дашнего руководства АП, сразу после 
подведения итогов выборов в девяти 
заксобраниях и нескольких десят-
ках муниципальных образований, 
результатами которых в Кремле яко-
бы были недовольны. Хотя практиче-
ски во всех региональных парламен-
тах тогда «Единой России» удалось 
добиться большинства, привлечь из-
бирателей на участки в достаточном 
количестве партия не смогла, явка 
оказалась ниже прогнозируемой, и 
часть электората партии власти вы-
боры проигнорировала.

Господин Харичев передал 
”
Ъ“ че-

рез пресс-службу «Росатома», что с 
ним никто каких-либо переговоров 
о переходе на работу в АП не вел. «Он 
умный, взвешенный и очень опыт-
ный человек. Знает всех. Умеет вы-
страивать правильные коммуника-
ции. Он отчаянно защищает своих 
коллег и совершенно некоррупцио-
нен. Думаю, это было бы идеальное 
решение»,— говорит Александр Ко-
лядин, работавший начальником де-
партамента региональной политики 
в 2009–2010 годах. 

Софья Самохина,  
Владимир Дзагуто,  
Ирина Нагорных
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Как стало известно ”Ъ“, Следст-
венный комитет России закончил 
расследование громкого уголов-
ного дела о серии убийств в хо-
де криминальных разборок. Фи-
гуранты дела были оправданы 
присяжными, однако после это-
го следствие инкриминировало 
им еще несколько убийств, в том 
числе бывшего прокурора и вора 
в законе, что и стало основани-
ем для содержания обвиняемых 
в СИЗО.

Игорю Галанцеву, Геннадию Ба-
ронову, Сергею Новгородову, Иго-
рю Семенову, Петру Турлаеву, Олегу 
Терешину и Андрею Гурову в зави-
симости от роли каждого из них СКР 
инкриминируется создание пре-
ступного сообщества или участие 
в нем, бандитизм, убийства и неза-
конное хранение оружия (ст. 210, 
209, 105 и 222 УК).

По версии следствия, преступ-
ная организация была создана кри-
минальным авторитетом из горо-
да Рославль (Смоленская область) 
Игорем Галанцевым в 2004 году для 
«установления доминирующего кри-
минального контроля» над Смолен-
ской, Брянской и другими областя-
ми. В ОПС, по данным СКР, со време-
нем объединились участники еще 
несколько криминальных бригад 
из Брянска («Емельяновская»), Вязь-
мы («Черникова») и Смоленска («Ива-
нова-Магомедова»), которые, по дан-
ным следствия, совершили в общей 
сложности 40 убийств участников 
конкурирующих группировок.

Непосредственно Игорю Галан-
цеву и его сообщникам следствие 
вменило в вину шесть ликвидаций. 
Их жертвами, по данным СКР, стали 
криминальные авторитеты из Брян-
ска Андрей Солуков, Виктор Магоме-
дов и Александр Богданов (Басист), 
которых застрелили в начале 2000-х 
годов. Но особый резонанс в Брянс-
ке вызвал расстрел у Бежицкого рай-
суда города «авторитета» Андрея Ба-
дии — его изрешетил из пистолета-
пулемета киллер, приехавший на 
мотоцикле. Впоследствии, как гово-
рится в материалах дела, обвиняе-
мые расправились и с исполнителя-
ми этих преступлений. А при задер-
жании один из участников ОПС, Ген-
надий Баронов, тяжело ранил поли-
цейского.

Первоначально Генпрокуратура 
хотела направить уголовное дело об-

виняемых в суд общей юрисдикции, 
однако затем надзор решил, что при 
такой форме судопроизводства не-
возможно обеспечить безопасность 
свидетелей и представителей по-
терпевших. Дело в том, что на свобо-
де, по данным следствия, находятся 
еще около 20 участников преступ-
ного формирования, которые могут 
им угрожать. Во всяком случае, обра-
тившись в Верховный суд с представ-
лением об изменении подсудности 
этого дела, Генпрокуратура указала 
на то, что еще в ходе предваритель-
ного следствия были убиты четверо 
свидетелей по громкому делу.

В Верховном суде защита обвиня-
емых утверждала, что погибшие са-
ми участники криминальных груп-
пировок, связывая их убийства не 
с предстоящим процессом, а с раз-
борками. Однако ВС отправил дело 
на рассмотрение по существу в Мо-
сковский окружной военный суд 
(МОВС). В ноябре 2015 года, несмо-
тря на все старания гособвинения, 
подсудимые были оправданы при-
сяжными военного суда и освобо-
ждены из-под стражи.

 Генпрокуратура обжаловала 
оправдательный приговор, выне-
сенный на основании вердикта, в 
военной коллегии Верховного су-
да. Судьи решили, что со стороны за-
щиты на присяжных оказывалось 
давление, а кроме того, в ходе раз-
бирательства заседателям сообща-
лись данные о личностях подсуди-
мых, которые не подлежали разгла-
шению. В частности, согласно этим 
сведениям, криминальный автори-
тет Галанцев оказался специалистом 
в области разведения собак, что бы-
ло подтверждено соответствующи-
ми фотографиями подсудимого с 
животными. Игорь Семенов, соглас-
но тем же данным, оказался флори-
стом, а Сергей Новгородов — вла-
дельцем компании по продаже авто-
запчастей.

В результате в марте этого года 
Верховный суд отменил приговор, 
направив дело в МОВС на новое рас-
смотрение. Однако к тому времени в 
военный суд поступили уголовные 
дела в отношении еще двух предпо-
лагаемых участников ОПС — Оле-
га Терешина и Андрея Гурова, ранее 
выделенные в отдельное производ-
ство за их розыском. 

В ходе предварительных слуша-
ний суд решил, что все три дела сле-

дует рассматривать вместе, для их 
объединения направить материалы 
в прокуратуру, а оттуда — в СКР.

Пока региональное следствие 
разбиралось с объединением мате-
риалов трех дел, в центральном ап-
парате СКР в отношении обвиняе-
мых начали еще одно расследова-
ние. В нем речь шла об убийстве 
в 2003 году возле брянского кафе 
«Апельсин» известного вора в зако-
не Мираба Табагуи и его друзей — 
Алексея Крюкова и Ивана Занкеви-
ча. Кроме того, согласно показани-
ям засекреченных свидетелей, об-
виняемые были причастны к смер-
ти бывшего прокурора Рославль-
ского района Смоленской области 
Николая Прокоповича, которому в 
январе 2005 года киллер выпустил 
целую обойму пуль из пистолета-
пулемета в лицо. Отметим, что че-
рез четыре года в Смоленске в сво-
ей машине был взорван сын экс-
прокурора Вадим Прокопович. Ра-
ботая адвокатом, он активно пы-
тался помочь следствию в поисках 
убийц своего отца.

В начале сентября этого года 
оправданных МОВС участников 
ОПС снова задержали, а потом и аре-
стовали в рамках нового уголовно-
го дела. Параллельно в отношении 
них расследовалось и «старое» де-
ло. Вчера обвиняемые и их адвока-
ты подписали протоколы об оконча-
нии следствия и начале ознакомле-
ния с материалами последнего де-
ла. Их, по словам защитников, ока-
залось 230 томов — знакомиться с 
ними они будут несколько месяцев 
(кстати, первое ознакомление заня-
ло у обвиняемых полтора года). По-
сле этого дело снова будет направле-
но на утверждение Генпрокуратуры 
и в военный суд.

Один из защитников обвиняе-
мых, Алексей Коврижкин, сообщил 

”
Ъ“, что они снова будут ходатайст-

вовать о суде с участием присяжных. 
По версии защитника, новые эпи-
зоды, которые в основном постро-
ены на показаниях секретных сви-
детелей, появились в громком деле 
только для того, чтобы убедить засе-
дателей в виновности подсудимых. 
Последних будут доставлять на про-
цесс, как в первый раз, под конвоем, 
а данные о том, что ранее они были 
оправданы, заседателям запрещено 
сообщать по закону.

Алексей Соковнин

Двести томов  
брянских разборок
Закончено расследование дела  
о массовых убийствах в ходе передела сфер влияния

Московский дорожный 
надзор попал под следствие
Следственный комитет  
ищет взяткодателей в маршрутках

Срок Карлика  
довели до максимального
Лидер ореховской ОПГ  
получил в общей сложности 25 лет

Вчера ГСУ СКР по Москве и поли-
ция осуществили масштабные 
антикоррупционные мероприя-
тия в столичном управлении го-
сударственного автодорожно-
го надзора (УГАДН). Следователи 
провели десятки обысков в цен-
тральном офисе, территориаль-
ных отделах управления, квар-
тирах и домах его сотрудников. 
Были задержаны для дачи пока-
заний 26 топ-менеджеров УГАДН, 
включая его руководителя Игоря 
Суржика,— все они подозревают-
ся в крышевании транспортных 
компаний, занятых в московских 
и междугородных пассажиропе-
ревозках. По версии следствия, 
только за последнее время они 
передали надзорщикам в качест-
ве взяток более 1 млн руб.

Как пояснили “Ъ“ близкие к след-
ствию источники, скрытое наблюде-
ние за руководителями и сотрудни-
ками столичного УГАДН было начато 
еще в мае, после проведенной в этом 
подразделении прокурорской про-
верки. Прокуроры тогда выяснили, 
что многие транспортные надзорщи-
ки при весьма скромных зарплатах 
имеют в собственности, но не декла-
рируют элитные квартиры, автомо-
били представительского класса и зе-
мельные участки в разных областях 
России, размер которых измерялся 
даже не сотками, а гектарами. Полу-
ченные сведения дали следствию и 
сотрудникам ГУЭБиПК основания за-
подозрить странным образом разбо-
гатевших сотрудников УГАДН в мздо-
имстве и начать их оперативную раз-
работку. Вчерашний день стал, мож-
но сказать, завершающим этапом 
многомесячных мероприятий. 

По данным собеседника 
”
Ъ“, их 

участники, которых в общей слож-
ности было задействовано более 
сотни, с раннего утра, разбившись 
на небольшие группы, отправились 
на обыски. В соответствии с зара-
нее разработанным планом право-

охранители одновременно посети-
ли центральный офис УГАДН и три 
его территориальных отдела, обслу-
живающие разные административ-
ные округа Москвы, а также жили-
ща всех руководителей и сотрудни-
ков управления, подозреваемых в 
коррупции. Уже к обеду все необхо-
димые следствию документы были 
изъяты, а большинство руководите-
лей и госинспекторов управления 
— перевезены под конвоем в бли-
жайшие отделы полиции для прове-
дения допросов. К вечеру вчерашне-
го дня, по данным 

”
Ъ“, ждали своей 

очереди для дачи показаний 26 чело-
век, включая начальника Централь-
ного УГАДН Игоря Суржика и глав-
ного госинспектора отдела по Запад-
ному, Юго-Западному и Южному ад-
министративным округам Москвы 
Дениса Зуева. При этом по мере уже 
проведенных допросов, как пояс-
нил источник 

”
Ъ“, «круг подозревае-

мых продолжал расширяться». 
По данным следствия, транспорт-

ные надзорщики действовали по од-
ной и той же довольно примитив-
ной схеме. Призванные по долгу 
службы лицензировать и контроли-
ровать транспортные компании, за-
действованные в пассажирских пе-
ревозках в Московском регионе, со-
трудники УГАДН начали создавать 
коммерсантам проблемы. По боль-
шей части искусственно. Надзорщи-
ки, например, задерживали под ка-
ким-то предлогом выдачу или про-
дление компании лицензии на пра-
во обслуживать столичных пассажи-
ров. Другим способом оказания дав-
ления на фирмы были регулярные 
проверки документов у водителей 
маршруток и снятие автомобилей 
с рейсов из-за отсутствия у них, на-
пример, регистрации или патента 
на право работы по найму. Простои 
приводили к срыву графика движе-
ния по маршруту, а это, в свою оче-
редь, к штрафам и существенным 
убыткам.

В итоге компании были выну-
ждены соглашаться на так называ-
емое абонементное обслуживание 
у своего регионального госинспек-
тора УГАДН. За право спокойно ра-
ботать коммерсанты, как было уста-
новлено в процессе негласной опе-
ративной разработки, были выну-
ждены платить курирующему над-
зорщику небольшое — порядка 50–
70 тыс. руб., но стабильное ежеме-
сячное вознаграждение. Эти деньги, 
по данным следствия, даже не пере-
давались из рук в руки, а просто пе-
реводились сотруднику управления 
на указанный им номер кредитной 
карты. В дальнейшем собранные та-
ким образом инспекторами на ме-
стах взносы, как полагают участни-
ки расследования, распределялись 
уже внутри УГАДН. С учетом развет-
вленности его структуры суммы в 
итоге скапливались существенные. 
Так, к вечеру вчерашнего дня следст-
вию удалось задокументировать по-
лученные надзорщиками незакон-
ные вознаграждения на 1,15 млн руб.

По данным следствия, одним 
из «подопечных» УГАДН было ООО 
«Трансавтолиз», работающее на рын-
ке транспортных услуг под брендом 
«Автолайн» и занимающее лидиру-
ющее место в пассажироперевозках 
столичного региона. Пока известно, 
что итогом вчерашних мероприятий 
стало возбуждение в ГСУ СКР по Мо-
скве уголовного дела по ч. 6 ст. 290 и 
ч. 5 ст. 291 УК РФ, предусматриваю-
щих ответственность соответствен-
но за получение и дачу взяток в осо-
бо крупном размере. Обвиняемы-
ми по этим статьям уже в ближай-
шее время могут стать чиновники 
и коммерсанты из числа задержан-
ных. Причем в СКР подчеркивают, 
что это только начало расследова-
ния, а само уголовное дело о корруп-
ции в надзоре обещает стать весьма 
масштабным.

Юрий Сенаторов,  
Сергей Машкин

Вчера Никулинский суд Москвы  
приговорил к 25 годам заклю-
чения одного из лидеров оре-
хово-медведковской преступ-
ной группировки Андрея 
Пылева (Карлик). Суд признал 
его виновным в организации 
12 убийств и покушений, сре-
ди которых расстрелы основа-
теля медведковской «бригады» 
Григория Гусятинского (Гри-
ша Северный), бывшего соуч-
редителя сети «Ростикс» Иоси-
фа Глоцера и бизнесмена Юрия 
Ивахно, а также попытка устра-
нить президента компании 
«Русское золото» Александра 
Таранцева.

Процесс по делу Андрея Пыле-
ва продолжался в Никулинском су-
де четыре месяца. По итогам судеб-
ного следствия гособвинение в пре-
ниях попросило приговорить Кар-
лика к 25 годам колонии.

В итоге суд посчитал доказан-
ным, что подсудимый был одним 
из лидеров и своего рода главным 
финансистом ореховской группи-
ровки, которая в 1990-х годах пос-
тоянно вела кровавые разборки с 
конкурирующими ОПГ. Кроме того, 
суд счел доказанными все эпизоды 
обвинения, предъявленного Карли-
ку, которому следствие инкрими-
нировало участие в организации 
восьми убийств и четырех покуше-
ний. Признав Пылева виновным в 
этих особо тяжких преступлениях, 
Никулинский райсуд приговорил 
его всего к четырем годам колонии 
строгого режима. 

Впрочем, объяснялся столь мяг-
кий приговор просто. Согласно 
российскому законодательству, об-
щий срок наказания, назначенно-
го одному человеку, не может пре-
вышать 25 лет, тогда как Андрей 
Пылев ранее уже был приговорен 
по делу «ореховских» к 21 году ко-
лонии. При этом приговорить ли-
дера группировки к пожизненно-
му заключению, пояснили 

”
Ъ“ в мо-

сковской прокуратуре, суд не имел 
возможности, поскольку в согла-
шении, подписанном российской 
стороной с испанскими властями 
при экстрадиции Пылева с Пире-

неев, оговаривалось, что Карлик 
выдается России с условием, что та-
кое наказание к нему применено 
не будет.

Как ранее сообщал 
”

Ъ“, после 
службы в пограничных войсках и 
неудачной попытки поступить в 
Высшую школу КГБ Андрей Пылев 
в начале 1990-х работал мясником. 
А затем вместе со своим младшим 
братом Олегом Пылевым (Генерал) 
и Сергеем Буториным (Ося) вошел в 
бандитскую группировку, создан-
ную Сергеем Тимофеевым (Силь-
вестр). После того как в 1994 году на 
Тверской-Ямской улице Сильвест-
ра взорвали вместе с его Mercedes, 
братья Пылевы и Ося, уничтожив 
всех конкурентов внутри банды, 
возглавили ее. 

Среди убитых был и бывший 
старший лейтенант КГБ Григорий 
Гусятинский (Гриша Северный), 
основатель медведковской груп-
пировки, которая затем объедини-
лась с «ореховскими». Гусятинского 
застрелили в киевской гостинице, 
где он прятался от своих коллег, ор-
ганизация этого преступления бы-
ла вменена Карлику.

«Ореховские» со временем стали 
одной из самых обеспеченных сто-
личных банд, взяв под свою «кры-
шу» Пражский, Дорогомиловский, 
Тушинский, Митинский и Покров-
ский рынки Москвы, компанию 
«Русское золото», МВ-банк, банк «Ка-
питалъ-Экспресс» и т. п. Пылев-стар-
ший контролировал средства груп-
пировки, исчислявшиеся миллио-
нами долларов. Сам он также был 
состоятельным человеком: когда 
угрозы его жизни со стороны кон-
курентов стали реальными, Кар-
лик вместе с семьей перебрался в 
испанскую Марбелью и поселился 
там в шикарном особняке.

Финансовая деятельность в груп-
пировке не мешала Карлику про-
должать проводить и чисто уголов-
ные операции. После убийства Гри-
ши Северного, говорится в деле, по 
приказу Пылева-старшего банди-
ты расправились с совладельцем 
сети быстрого питания «Ростикс» 
Иосифом Глоцером, которого в ян-
варе 1997 года застрелил на крыль-

це принадлежащего ему стрип-клу-
ба Dolls штатный киллер «орехов-
ских» Алексей Шерстобитов (Ле-
ша Солдат). Мотивы этого убийства 
следствию неизвестны до сих пор, 
хотя Олег Пылев и Алексей Шерсто-
битов во время судебных процессов 
заявляли, что на убийстве бизнес-
мена настаивал в первую очередь 
президент «Русского золота» Алек-
сандр Таранцев. 

Однако эти заявления не под-
твердились, и господин Таранцев 
по всем делам «ореховских» прохо-
дил как потерпевший — на него Ле-
шей Солдатом тоже было организо-
вано покушение, в результате ко-
торого бизнесмен не пострадал, от 
пуль погиб охранник, вышедший 
покурить на крыльцо офиса госпо-
дина Таранцева, и были ранены 
случайные прохожие.

К случайным жертвам привела 
еще одна акция Леши Солдата, осу-
ществленная по приказу Пылева-
старшего. Киллер в 1997 году устро-
ил взрыв в кафе на Щелковском 
шоссе Москвы, в котором должны 
были собраться лидеры измайлов-
ской ОПГ. Однако те не пришли, за-
то взрывом были тяжело ранены 
две официантки.

Также по приказу Карлика, гово-
рится в материалах расследования, 
был убит бизнесмен Юрий Ивах-
но, который, перебравшись в Гре-
цию, наладит там получение члена-
ми банды местных паспортов. Од-
нако после того как предпринима-
тель попросил погасить перед ним 
долг в $100 тыс., «ореховские» при-
гласили его в Москву на перегово-
ры и при встрече около станции 
метро «Новослободская» задуши-
ли господина Ивахно. Кроме того, 
суд признал Карлика причастным 
к убийствам замглавы Фонда раз-
вития правоохранительных орга-
нов Владимира Ермакова и «брига-
дира» своей же ОПГ Сергея Симоно-
ва, а также другим преступлениям.

Отметим, что сам Карлик вины 
во вменяемых ему преступлениях 
никогда не признавал, утверждая, 
что не имел никакого отношения к 
ореховской ОПГ и ее деятельности.

Владислав Трифонов
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В преддверии встречи Влади-
мира Путина с президентским 
Советом по межнациональ-
ным отношениям эксперты 
попросили активней подклю-
чить их к работе с профильны-
ми ведомствами. На совеща-
нии в Общественной палате 
(ОП) было предложено со-
здать специальный межве-
домственный экспертный со-
вет, члены которого могли бы 
анализировать информацию 
из регионов и стать посредни-
ками в конфликтах. В Феде-
ральном агентстве по делам 
национальностей (ФАДН) по-
ка сказали лишь, что готовы 
делиться с экспертами дан-
ными, «кроме секретных».

Вчера в ОП обсуждались пред-
ложения, которые могут быть 
представлены на заседании Со-
вета по межнациональным от-
ношениям в октябре. Согласно 
резолюции, было предложено 
создать межведомственный экс-
пертный совет для «оператив-
ного анализа» ситуации о воз-
можных конфликтах «по запро-
сам регионов». Совет должен во-
влечь в процесс «медиативного 
(переговорного) урегулирова-
ния конфликтов» представите-
лей общественности, НКО, биз-
неса и науки. Остался откры-
тым вопрос о положении сове-
та: если он создается ОП, то он 
не может быть межведомствен-
ным, а если он межведомствен-
ный, то его будет курировать 
правительство или Админист-
рация президента.

Главное — договориться о ме-
ханизме взаимодействия меж-
ду государством и экспертны-
ми структурами. «Администра-
ция президента нас благосло-
вила»,— заверил член прези-
дентского Совета по межнаци-
ональным отношениям Влади-
мир Зорин. С просьбой к ФАДН 
«делиться информацией» с экс-
пертными структурами обра-
тилось несколько участников 
совещания. Зампред рабочей 
группы ОП по межрегиональ-

ной и межрелигиозной медиа-
ции Николай Григорьев заявил 
о недостатке информации о си-
туации в регионах, а также не-
высокой квалификации регио-
нальных и муниципальных чи-
новников, работающих в сфере 
нацполитики. О дефиците ква-
лифицированных этнологов го-
ворил 

”
Ъ“ и глава ФАДН Игорь 

Баринов (см. 
”
Ъ“ от 27 сентября). 

Рабочая группа ОП должна раз-
работать профессиональный 
стандарт медиатора в этнорели-
гиозных конфликтах, и к концу 
года, сказал 

”
Ъ“ господин Гри-

горьев, надеется внести проект 
профстандарта в Минюст. 

Замначальника управления 
мониторинга, анализа и про-
гноза ФАДН Роман Сафронов со-
гласился с возможностью пре-
доставлять экспертному совету 
данные мониторинга этнокон-
фессиональной ситуации в реги-
онах, который проводит агентст-
во, «кроме секретных». «Может 
быть, экспертный совет сможет 
провести более углубленный 
анализ информации, выработа-
ет более долгосрочный прогноз. 
У нас все-таки более практич-
ный подход»,— сказал он. При 
этом господин Сафронов выд-
винул два условия. По его сло-
вам, ФАДН надеется «стать по-
становщиком задач» для экспер-
тов, обеспечив таким образом 
«взгляд на ту или иную пробле-
му со стороны».

По мнению профессора МГУ 
Магомеда Омарова, «пока госу-
дарство не будет системно разби-
раться в реальных процессах, эт-
ноконфессиональные конфлик-
ты не исчезнут». Попытки Вла-
димира Зорина и академика Ва-
лерия Тишкова придать систем-
ность этой работе наталкивается 
на сопротивление властей. «Сис-
тема мониторинга ФАДН закры-
та, так как во многом строится на 
данных ФСБ и ФСО, а они хотят 
сделать ее доступной для экспер-
тов и ученых»,— пояснил госпо-
дин Омаров.

Наталья Городецкая

Общественной палате 
понадобился совет
Эксперты просят укрепить 
межнациональный фронт

Как стало известно ”Ъ“, «мусорная» рефор-
ма, призванная снизить экологическую нагруз-
ку путем отказа от захоронения отходов, под 
угрозой. Закон «Об отходах производства и по-
требления» обязывает власти субъектов РФ 
к 26 сентября утвердить и представить в пра-
вительство территориальные схемы обраще-
ния с отходами. Однако, как сообщил ”Ъ“ гла-
ва Минприроды Сергей Донской, в 23 регионах, 
в том числе Московской области, документы на 
согласование не предоставили, а в Крыму к раз-
работке схемы даже не приступили. Природо-
охранное ведомство обратилось в прокуратуру 
по поводу «существенных отставаний» субъек-
тов, чтобы повлиять на региональные власти.

Закон «Об отходах производства и потребления» 
(соответствующие поправки приняты Госдумой 
в декабре 2014 года) обязал региональные власти 
к 26 сентября 2016 года утвердить территориаль-
ные схемы обращения с отходами и предоставить 
на согласование в Росприроднадзор. Субъектам 
было поручено разработать порядок обращения 
с мусором: внедрить раздельный сбор и перера-
ботку отходов, оставлять их на свалке или сжигать.

По принятым правительством нормативам 
с 2017 года должно перерабатываться 20% карто-
на и бумаги, 20% шин и покрышек, 30% металличе-
ской тары, 15% отходов нефтепродуктов и аккуму-
ляторов, 10% стекла, бутылок из пластмассы и от-
ходов типографий и 5% электроники. С каждым го-
дом эта доля должна увеличиваться.

Основными критериями оценки территориаль-
ных схем в Минприроды называют «полноту учи-
тываемого приоритета переработки отходов над 
их захоронением и поэтапный запрет на захоро-
нение отходов, не прошедших сортировку, а так-
же отходов, которые могут быть использованы как 
вторсырье». Реформа отрасли, пояснил 

”
Ъ“ пресс-

секретарь Минприроды Николай Гудков, приве-
дет к повсеместному раздельному сбору отходов, 
а территориальные схемы позволят полностью от-
казаться от захоронения мусора, наносящего ощу-
тимый вред экологии. Сейчас на федеральном пор-
тале проектов нормативных актов для обществен-
ного обсуждения размещен проект постановления 
правительства «Об утверждении перечня видов от-
ходов, в состав которых входят полезные компо-
ненты, захоронение которых запрещается», разра-
ботанный Минприроды, он должен уточнить нор-
мативы и сроки введения запрета на захоронение.

Отсутствие у субъектов схем утилизации, пре-
дупредил глава Минприроды Сергей Донской, ав-
томатически приведет к неисполнению целого ря-
да норм законодательства и пробуксовке рефор-
мы отрасли. Затягивание не позволит разработать 
программы в области обращения с отходами, запу-
стить инвестиционные проекты, провести выбор 
регионального оператора.

«На сегодня в Росприроднадзор поступили на 
согласование территориальные схемы из 59 ре-
гионов, при этом согласовано всего 48 территори-
альных схем,— рассказал 

”
Ъ“ глава Минприроды 

Сергей Донской.— Очень плохая ситуация в Респу-
блике Тыва, Тверской, Вологодской областях: они 
только готовятся к проведению конкурса. По схе-
ме ХМАО были серьезные замечания, документ от-
правлен на доработку». Министр отметил, что схе-
ма обращения с отходами еще не разработана в Се-
верной Осетии, а также в Московской области, ко-
торая «пока только обещает представить часть раз-
делов и только по твердым коммунальным отхо-
дам». «Вообще не приступили к разработке толь-
ко в Крыму»,— добавил он. «Росприроднадзор на-
правляет информацию о существенных отставани-
ях в органы прокуратуры»,— заявили 

”
Ъ“ в приро-

доохранном ведомстве.

”
Ъ“ обратился с запросом в органы исполни-

тельной власти отстающих от плана регионов, од-
нако те не смогли оперативно предоставить ответ. 
В Тыве и Северной Осетии отказались от коммен-
тариев.

Известно, что власти восьми регионов — респу-
блик Алтай и Татарстан, Липецкой, Нижегород-

ской, Белгородской, Волгоградской, Томской, Ки-
ровской областей — в ближайшее время намере-
ны внедрить раздельный сбор бытовых отходов. 
«После введения такого порядка потребители бу-
дут обязаны сортировать отходы,— сообщил 

”
Ъ“ 

замглавы Минстроя (вместе с Минприроды кури-
рует реформу сбора бытовых отходов) Андрей Чи-
бис.— Такие положения заложены в разработан-
ном Минстроем проекте правительственного по-
становления 

”
Об обращении с твердыми комму-

нальными отходами“ от 25 августа 2008 года». Го-
сподин Чибис подчеркнул, что «раздельный сбор 
отходов не является обязательным», однако «субъ-
ект Российской Федерации вправе принять ре-
шение о целесообразности введения раздельно-
го сбора отходов и утвердить порядок раздельно-
го сбора».

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в июле экологи из «Грин-

пис России» составили рейтинг замусоренности 
российских регионов, оценив, в каких субъектах 
внедрен принцип раздельного сбора отходов, а где 
о нем даже не слышали. Лучше всего дело, по оцен-
ке зеленых, обстоит в Чувашии, Курганской и Но-
восибирской областях, а вот в 17 регионах ситуа-
ция неудовлетворительная: мусорный пояс протя-
нулся через всю страну — от Тверской и Ярослав-
ской областей до Ханты-Мансийского АО и Камчат-
ского края.

Ольга Никитина, Мария Алексеева

Мусору не хватает нужных бумаг
23 региона не представили в срок документы  
о новом порядке обращения с отходами

Минприроды хочет, чтобы российские свал-
ки выглядели по-иному, региональные власти 
не спешат браться за дело ФОТО REUTERS

Поводом разгоревшейся в сре-
ду масштабной обществен-
ной дискуссии послужили сра-
зу две социальные инициативы: 
одобрение правительством за-
прета специально оборудован-
ных мест для анонимного от-
каза от ребенка (беби-боксов) 
и поддержка предстоятелем 
РПЦ вывода абортов из систе-
мы обязательного медицинско-
го страхования. Резонанс стал 
неожиданным даже для иници-
аторов нововведений, а полити-
ки, общественники, врачи и свя-
щеннослужители сошлись во 
мнении: общество раскололось 
и, значит, найти компромисс бу-
дет очень непросто.

Правительство РФ дало положи-
тельный отзыв на законопроект се-
натора Елены Мизулиной, запре-
щающий организацию на терри-
тории России механизма «аноним-
ного оставления детей, в том числе 
создание и содержание специали-
зированных мест для анонимно-
го оставления ребенка» (беби-бок-
сов). Речь идет о специально обору-
дованных контейнерах при медуч-
реждениях или религиозных орга-
низациях, куда женщина, которая 
хочет избавиться от нежеланного 
ребенка, может анонимно его по-
местить, а врачи или священники 
получают об этом автоматическое 
оповещение.

Сейчас в России действуют 16 
«окон жизни», как еще называют бе-
би-боксы, однако их деятельность не 
регламентирована законодательст-
вом и осуществляется по договорен-
ности с медицинскими и обществен-
ными организациями. Их существо-

вание противоречит «необходимо-
сти РФ выполнять положения Кон-
венции о правах ребенка», считают 
в правительстве. Предложенные се-
натором поправки предусматрива-
ют штраф в 1–5 млн руб. за наруше-
ние запрета. «Я благодарна прави-
тельству за положительный отзыв, 
замечания носят технический ха-
рактер и легко устранимы ко второ-
му чтению»,— рассказала 

”
Ъ“ госпо-

жа Мизулина. По ее словам, рассмо-
трение законопроекта новым соста-
вом Госдумы может состояться уже 
в осеннюю сессию.

«Отзыв правительства очень сы-
рой,— заявил 

”
Ъ“ статс-секретарь 

Федеральной палаты адвокатов Кон-
стантин Добрынин.— Предложения 
сенатора вопиюще неконституцион-
но, поскольку прямо нарушает 20-ю 
статью Основного закона (ч. 1 ст. 20 
Конституции РФ 

”
Каждый имеет 

право на жизнь“.— 
”
Ъ“). В ежегод-

ном мониторинге исполнения РФ 
Конвенции о правах ребенка России 
не вменяются беби-боксы, поэтому 
госпоже Мизулиной не стоит бежать 
впереди паровоза».

Напомним, в декабре 2015 го-
да группой членов Совета федера-
ции в Госдуму уже внесен и находит-
ся на рассмотрении законопроект, 
касающийся беби-боксов. Инициа-
торы предложили узаконить «окна 
жизни», передав их в ведение реги-
ональных властей. В мае законопро-
ект получил отрицательный отзыв 
правительства.

«Возможно, мы обратимся к но-
вому спикеру Госдумы с предложе-
нием создать совместную комис-
сию, которая займется поиском ком-
промисса между этими концепци-

ями»,— сообщил 
”
Ъ“ один из авто-

ров законопроекта, легализующе-
го беби-боксы, член СФ Вадим Тюль-
панов. «С 2011 года (когда появилось 
первое 

”
окно жизни“.— 

”
Ъ“) таким 

образом удалось спасти около 50 дет-
ских жизней, нельзя отбрасывать 
этот факт»,— подчеркнул он.

Дискуссия о пользе и вреде беби-
боксов ведется на фоне оживленно-
го обсуждения решения патриар-
ха Московского и всея Руси Кирил-
ла поддержать петицию за выведе-
ние абортов из системы обязатель-
ного медицинского страхования 
(ОМС), что также спровоцировало 
волну критики со стороны правоза-
щитников.

«Подписание патриархом обра-
щения вызвало острую реакцию 
в обществе, потому что некоторые 
СМИ интерпретировали данное со-
бытие как изменение позиции цер-
кви по отношению к абортам, но 
там всегда считали и считают, что 
аборт — насилие, направленное 
против человеческой жизни,— пояс-
нил 

”
Ъ“ суть этого шага заместитель 

председателя Синодального отдела 
по взаимоотношениям церкви с об-
ществом и СМИ Вахтанг Кипшид-
зе.— Распространяемые страхи, что 
выведение абортов из системы ОМС 
приведет к негативным последстви-
ям, должны быть оценены разумно». 
Он призвал к обсуждению пробле-
мы общество, государство и церковь. 
В среду стало известно, что РПЦ на-
правит 38 млн руб. на «профилакти-
ку абортов путем создания центров 
гуманитарной помощи».

Достичь компромисса будет не-
просто. Так, глава Минздрава Веро-
ника Скворцова высказалась в под-

держку запрета беби-боксов, заявив, 
что «негативы и риски перевешива-
ют позитивы», и выразила опасения 
о выводе абортов из ОМС: введение 
ограничений не должно привести 
«к увеличению материнской и мла-
денческой смертности». Пресс-служ-
ба детского омбудсмена Анны Кузне-
цовой распространила заявление, 
из которого следовало, что уполно-
моченный против абортов. Однако 
позже в аппарате уточнили, что го-
спожа Кузнецова не является «сто-
ронником политики запретов» и вы-
ступает за профилактическую рабо-
ту с женщинами.

Публичное заявление вице-пре-
мьера Ольги Голодец о беби-боксах 
тоже «можно трактовать по-разно-
му», сообщили в аппарате чинов-
ника 

”
Ъ“, не став пояснять выска-

зывание: «Оставление детей — это 
вопиющие случаи, и нужно сделать 
так, чтобы дети, которые оказыва-
ются никому не нужными, получи-
ли поддержку. Это вопиющие, анти-
гуманные случаи». В Совете по пра-

вам человека при президенте РФ 
предложение запретить аборты на-
звали «циничным и оторванным от 
жизни».

Главврач курской областной дет-
ской клинической больницы Игорь 
Зоря, где беби-бокс функционирует 
уже несколько лет, сказал 

”
Ъ“, что по-

ка не планирует его демонтаж: «Аргу-
ментация Елены Мизулиной, веро-
ятно, основана на зарубежном опы-
те — у нас около десятка регионов, 
где есть беби-боксы, и я не слышал 
о том, чтобы родители массово остав-
ляли там младенцев». «Государство 
говорит: 

”
Мы не хотим заниматься 

этими детьми“, перекладывая ответ-
ственность на следственные органы, 
которые потом будут вынуждены 
расследовать преступления, совер-
шенные матерями, которым никто 
не помог»,— пожаловалась 

”
Ъ“ глава 

фонда «Колыбель надежды» (первым 
начал установку беби-боксов) Елена 
Котова. Ранее представители След-
ственного комитета высказывались 
в поддержку беби-боксов.

«Общество раскололось, и сторо-
ны вешают друг на друга оскорби-
тельные ярлыки,— сказала 

”
Ъ“ депу-

тат Госдумы Светлана Журова.— Мы 
становимся бесчувственными и счи-
таем, что важнее запрещать или раз-
решать беби-боксы, чем персональ-
но помогать мамам».

«Кремль не принимает участия 
в этой дискуссии»,— заявил пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков. «Ведется общественная ди-
скуссия, никаких решений не при-
нималось, существуют диаметраль-
но противоположные точки зрения, 
причем достаточно аргументирован-
ные»,— сказал он журналистам. Гла-
ва Общественной палаты РФ Алек-
сандр Бречалов предложил исполь-
зовать площадку ОП РФ для проведе-
ния дебатов противников и сторон-
ников беби-боксов и заявил о готов-
ности провести «нулевые чтения» по 
этому вопросу.

Анна Макеева,  
Павел Коробов,  
Иван Тяжлов

«Окнам жизни» не дают распахнуться
Политики и общественники спорят о запрете беби-боксов и абортов
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«Режим и его союзники прекрас-
но знают, сколь высокую цену им 
придется заплатить за решающий 
штурм Алеппо. Повстанцы прио-
брели огромный опыт ведения бо-
евых действий в городских усло-
виях»,— предупредил пресс-секре-
тарь группировки «Нур ад-Дин аз-
Зинки» Ясер Альюсеф. А полевой 
командир Сирийской свободной 
армии (ССА) Фарес аль-Байюш вче-
ра сообщил, что уже после начала 
штурма «иностранные государства 
предоставили оппозиции новые ра-
кеты для установок залпового огня 

”
Град“» (о каких странах идет речь, 

он не уточнил).
Представитель ССА пригрозил, 

что «Грады» могут быть использова-
ны не только под Алеппо, но и в дру-
гих районах Сирии — в частности, в 
провинции Хама и на средиземно-
морском побережье. Цель — умень-
шить давление на защитников Алеп-
по, отвлечь правительственные си-
лы от штурма города.

Оппозиционеры также обвини-
ли власти в использовании напол-
ненных зажигательной смесью за-
прещенных «бочковых бомб», сбра-
сываемых с вертолетов, чтобы за-
крепиться на каждом отвоеванном 
участке. 

Есть ли жизнь  
под обломками 
В этих условиях каждый день про-
тивостояния влечет за собой новые 
жертвы среди гражданского населе-
ния, делая угрозу гуманитарной ка-
тастрофы все более реальной. По 
оценкам ООН, почти 2 млн жителей 
Алеппо и окрестностей остро нужда-
ются в продовольствии, питьевой во-
де и медикаментах, а единственная 
трасса, ведущая в восточные райо-
ны, закрыта из-за боев. Особенно тя-
желая ситуация сложилась с водой. 

«Интенсивные атаки повредили 
насосную станцию 

”
Баб ан-Найраб“, 

которая поставляет воду 250 тыс. че-
ловек в восточной части Алеппо. Бо-
евые действия не позволяют ремонт-
ным бригадам добраться до станции. 
В ответ на это насосная станция 

”
Су-

лейман аль-Халяби“, расположен-
ная на востоке Алеппо, также была 
отключена, что оставило без воды 
1,5 млн человек в (контролируемой 
правительством.— 

”
Ъ“) западной ча-

сти города»,— сообщила представи-
тель Детского фонда ООН в Сирии 
Хана Сингер. 

В ночь на среду в результате ави-
аналета серьезно пострадали две 

больницы в Алеппо. По данным 
международных правозащитных ор-
ганизаций, за неделю, прошедшую 
со дня прекращения перемирия в 
Сирии (19 сентября), в городе в ре-
зультате авиаударов погибло более 
200 мирных жителей. 

В связи с эскалацией противосто-
яния в Алеппо непривычно жесткое 
заявление сделал спецпосланник 
ООН по Сирии Стаффан де Мисту-
ра. По его словам, наступление пра-
вительственных сил подвергло жи-
телей города «беспрецедентному во-
енному насилию».

Призрак новых санкций 
бродит по Европе 
На фоне боев в Алеппо западные 
страны развернули дипломатиче-

ское наступление на Россию, уже 
не просто критикуя ее за поддержку 
Башара Асада, а обвиняя в «разжига-
нии гражданской войны» в Сирии и 
даже в «соучастии в военных престу-
плениях». 

Госсекретарь США Джон Кер-
ри, еще три недели назад догова-
ривавшийся с главой МИД РФ Сер-
геем Лавровым о перемирии, при-
грозил, что США приостановят со-
трудничество с Россией по Сирии, 
если Москва не предпримет шагов 
по возвращению к режиму пере-
мирия. А официальный представи-
тель Госдепа Джон Кирби возложил 
на Россию ответственность за при-
менение в Алеппо зажигательных и 
противобункерных бомб.

Столь же решительные заявле-
ния звучат из уст американских во-
енных. По словам главы Миноборо-
ны США Эштона Картера, «русские 
говорили, что пришли в Сирию бо-
роться с терроризмом и добиться за-
вершения гражданской войны, но 
их слова коренным образом разо-
шлись с делами». «Они разжигают 
гражданскую войну, включая то на-
силие, которое мы наблюдаем в по-
следние дни. И это также подпиты-
вает экстремизм»,— считает глава 
Пентагона.

В свою очередь, пресс-секре-
тарь Белого дома Джош Эрнест не 
исключил введение против России 
дополнительных санкций. Эту те-
му развил глава МИД Великобри-
тании Борис Джонсон, в интервью 
телеканалу Sky News обвинивший 
Москву в военных преступлениях. 
Отвечая на вопрос, стоит ли вво-
дить против России дополнитель-
ные санкции, британский министр 
ответил: «Думаю, все это необходи-
мо рассмотреть».

С неожиданной критикой в 
адрес Москвы в связи с ситуацией в 
Алеппо высказался даже глава МИД 
Италии Паоло Джентилони, хотя 
представители этой страны тради-
ционно считаются в ЕС сторонни-

ками диалога с Москвой и чуть ли 
не ее лоббистами. «Я не очень по-
нимаю смысл поддерживать любой 
ценой диктатора, утратившего дове-
рие. Если Россия продолжит поддер-
живать действия Асада, она вновь 
окажется в изоляции»,— предупре-
дил итальянский министр. По его 
мнению, Россия не выполнила взя-
тые на себя обязательства после за-
ключения соглашения с США о пе-
ремирии в Сирии. 

Позицию Москвы относитель-
но возможности расширения санк-
ций из-за ситуации в Сирии огла-
сил пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. «Упоминание 
санкций в контексте сирийских дел 
вызывает глубокое непонимание, 
тем более у тех, кто знает реальное 
положение дел в Сирии, реальное 
положение дел с реализацией обя-
зательств, указанных в российско-
американских договоренностях»,— 
парировал Дмитрий Песков.

Есть ли свет  
в конце конфликта 
«Складывается впечатление, что 
Москва, еще недавно настаивав-
шая на прекращении огня, подчи-
нилась логике сторонников жест-
кой линии в Дамаске»,— говорит 

”
Ъ“ директор центра «Россия—Вос-

ток—Запад» Владимир Сотников. 
«Их цель,— поясняет эксперт,— до-
биться перелома в битве за Алеппо, 
чтобы как минимум укрепить свои 
позиции на будущих переговорах 
о политическом урегулировании, 
а как максимум — выиграть вой-
ну, отбив у оппозиции ее главный 
оплот».

В том, что такая стратегия прине-
сет плоды, у опрошенных 

”
Ъ“ экс-

пертов уверенности нет. Правитель-
ственные силы не раз демонстри-
ровали неспособность проводить 
серьезные наступательные опера-
ции — их первоначальный порыв 
выдыхался, и противники властей 
возвращали потерянные позиции.

Так произошло в июне этого года, 
когда сирийская армия перешла гра-
ницу провинции Ракка и разверну-
ла наступление на одноименный го-
род — столицу самопровозглашен-
ного «исламского халифата». Одна-
ко вскоре после этого отряды запре-
щенного в России «Исламского го-
сударства» отбили все атаки прави-
тельственных войск, заставив их от-
ступить за пределы провинции. По 
схожему сценарию развивалась ра-
нее ситуация и в ходе битвы за Алеп-
по. За успешными действиями сто-
ронников президента Асада зача-
стую следовало контрнаступление 
оппозиции и возвращение потерян-
ных кварталов.

Главная проблема в том, что люд-
ские ресурсы сирийской армии ис-
черпаны пятилетней войной — это 
ощущается особенно остро, если 
учесть, что Башар Асад опирается 
главным образом на единоверцев-
алавитов, составляющих лишь 12% 
населения страны. При этом оппози-
ционные силы, позиционирующие 
себя как защитники суннитского 
большинства, подобных трудностей 
с пополнением личного состава не 
испытывают. Кроме того, зарубеж-
ные спонсоры оппозиции (в первую 
очередь страны Персидского зали-
ва и Турция) каждый раз, когда уси-
ливался натиск правительственных 
войск, увеличивали свою поддержку 
«борцам с режимом Асада», что помо-
гало восстановить статус-кво.

Такая тенденция повышает риск 
затягивания конфликта — без шан-
сов для той или иной стороны до-
биться решающего перелома. Со-
ответственно, Москва рискует еще 
больше втянуться в сирийскую вой-
ну — вместо того чтобы постепен-
но из нее выходить, на что позволя-
ли надеяться договоренности главы 
МИД РФ Сергея Лаврова и госсекре-
таря США Джона Керри в Женеве.

Сергей Строкань,  
Георгий Степанов,  
Максим Юсин

Наступление и наказание 

Мир замедленного действия
Японский премьер будет создавать условия для возвращения Южно-Курильских островов

Премьер-министр Японии Син-
дзо Абэ вчера выступил в пар-
ламенте, сформулировав цели 
своей новой политики на рос-
сийском направлении: разви-
вая сотрудничество с Москвой, 
создать условия для возвраще-
ния Токио четырех Южно-Ку-
рильских островов и заключения 
мирного договора. Японский ли-
дер возлагает большие надежды 
на предстоящую встречу с пре-
зидентом РФ Владимиром Пути-
ным, которая должна состояться 
в декабре в префектуре Яма-
гути. Как считают собеседники 

”Ъ“ в Токио, пойдя на сближение 
с Москвой, премьер Абэ поста-
вил на кон свое политическое бу-
дущее. На каких условиях может 
быть достигнут прорыв в отно-
шениях России с ее дальнево-
сточным соседом, разбирался 
в японской столице корреспон-
дент ”Ъ“ МИХАИЛ КОРОСТИКОВ.

Вот новый поворот
«Мы думаем усиленно вести пере-
говоры с российской стороной, что-
бы, развивая отношения в самых 
широких областях, включая эконо-
мику, решить вопрос о возвраще-
нии четырех островов и заключить 
мирный договор»,— сообщил Синд-
зо Абэ парламентариям. Еще в мае в 
ходе неофициального визита в Рос-
сию премьер выдвинул восемь пун-
ктов экономического сотрудниче-
ства между двумя странами. В от-
вет Москва предложила Токио при-
нять участие в 49 проектах в самых 
разных областях — от медицины до 
нефтегазовой сферы.

В ходе Восточного экономическо-
го форума во Владивостоке, прохо-
дившего в начале сентября, Синдзо 
Абэ еще раз подтвердил привержен-
ность Токио развитию отношений с 
Москвой. Он призвал Владимира Пу-
тина «проявить смелость и взять на 
себя ответственность» за заключе-
ние мирного договора, который сто-
роны не могут подписать с 1945 года.

Примечательно, что вместе с 
премьером во Владивосток прие-
хали главы крупнейших японских 
холдингов. Mitsui пообещал выку-
пить 4,88% «РусГидро», JBIC — вы-
дать кредит на $400 млн попав-
шей под западные санкции компа-
нии НОВАТЭК, Mazda Sollers — на-
чать во Владивостоке сборку дви-
гателей, а компания SoftaBank — 
построить энергомост Сахалин—
Хоккайдо. Даже несмотря на то, что 
большинство соглашений на фору-
ме — необязательные «меморанду-
мы о взаимопонимании», было оче-
видно: японский подход к отноше-
ниям с Москвой резко изменился. 
Десятилетиями он строился на том, 
что любое значимое сотрудничест-

во с Россией возможно только после 
того, как та вернет Японии четыре 
спорных острова.

Пересмотр этого подхода стал воз-
можен благодаря нескольким удач-
но совпавшим факторам, помно-
женным на политический капитал 
Синдзо Абэ, убеждали 

”
Ъ“ японские 

эксперты. Скопить этот капитал он 
смог, найдя ключ к сердцам избира-
телей и задержавшись на своем по-
сту невероятные по меркам япон-
ской политики четыре года (за по-
следние 30 лет такое удалось только 
Дзюнъитиро Коидзуми).

По словам высокопоставленных 
собеседников 

”
Ъ“ в МИД Японии, 

проработка плана нормализации 
отношений с Россией началась сра-
зу после его прихода к власти в де-
кабре 2012 года. Начало «разрядки» 
было запланировано на 2014 год, но 
планам помешал кризис на Украине 
и последовавшее за ним присоеди-
нение к России Крыма. Вашингтон 
потребовал от своего союзника под-
держать санкционный режим стран 
G7 в отношении Москвы. Синдзо 
Абэ, как сообщили 

”
Ъ“ японские экс-

перты, вступил в спор с руководите-
лем Белого дома, и компромиссом 
стало введение Японией символиче-
ских персональных санкций, позво-
лявших сохранить лицо перед обеи-
ми сторонами.

Реальное возобновление сотруд-
ничества и проработка «нового под-
хода» стали возможны после того, 
как «нормандская четверка» заклю-
чила в феврале 2015 года минские 
соглашения об урегулировании в 
Донбассе. «В апреле 2015 года Син-
дзо Абэ сообщил Бараку Обаме, что 
рассматривает заключение 

”
Мин-

ска-2“, поддержанное США, как знак 
того, что с Россией снова можно ве-
сти дела,— заметил 

”
Ъ“ эксперт То-

кийского фонда Тайсукэ Абиру.— 
США были не в восторге, но Синдзо 
Абэ удалось донести до Вашингтона 
мысль о том, что Япония не собира-
ется ставить свою внешнеполитиче-
скую стратегию в зависимость от раз-
вития событий в малозначимом для 
нее украинском конфликте».

Против Китая,  
за отца и деда
На первый взгляд стремление Син-
дзо Абэ во что бы то ни стало выпра-
вить отношения с Россией выглядит 
странно: товарооборот в 2015 году 
упал на 30%, а в первом полугодии 
2016 года — еще на 36%, до $7,3 млрд 
($14,6 млрд в годовом исчислении). 
Тем не менее Россия важна для Япо-
нии не только с точки зрения остро-
вов и торговли. Высокопоставлен-
ный член кабинета Синдзо Абэ объ-
яснил 

”
Ъ“, что не меньше Япония 

заинтересована в обеспечении ней-
тралитета или даже сотрудничества 

с РФ в набирающем ход противосто-
янии американо-японского альян-
са с Китаем. «Пекин становится все 
более агрессивным в Южно-Китай-
ском море, тестирует наши 

”
крас-

ные линии“ в районе архипелага 
Сенкаку,— сообщил 

”
Ъ“ источник в 

МИД Японии.— Раньше у него хва-
тало выдержки, чтобы держать эти 
конфликты на стадии низкой ин-
тенсивности, но ситуация быстро 
меняется». Японцы вполне отдают 
себе отчет в том, что, пока альянс Ва-
шингтона и Токио прочен, на насто-
ящее сближение с Москвой Синдзо 
Абэ рассчитывать не может. Но обес-
печить «дружественный нейтрали-
тет» в маячащих конфликтах он счи-
тает важным.

Большинство опрошенных 
”
Ъ“ 

японских экспертов сходятся в том, 
что не меньше геополитических 
важны для Синдзо Абэ личные мо-
тивы. «Его отец Синтаро Абэ был ми-
нистром иностранных дел с 1982 по 
1986 год и принял активное участие 
в восстановлении связей с СССР по-
сле прихода Михаила Горбачева,— 
напомнил 

”
Ъ“ профессор универ-

ситета Хосэй Нобуо Симотомаи.— 

Его дядя, премьер Эйсаку Сато, вер-
нул Японии Окинаву, нормализовал 
отношения с Южной Кореей и по-
лучил Нобелевскую премию мира. 
Дед (тоже премьер) Нобусукэ Киси 
заключил договор о безопасности с 
США. Синдзо Абэ хочет быть достой-
ным своих предков». По словам со-
беседника 

”
Ъ“, заключение мирно-

го договора с Россией было одним из 
предвыборных обещаний господи-
на Абэ и «предсмертным желанием 
его отца». Проблем, решив которые 
можно войти в историю, у Японии 
осталось не так много.

По мнению бывшего посла Рос-
сии в Японии Александра Панова, 
Синдзо Абэ также заинтересован в 
ослаблении контроля Вашингтона 
над внешней политикой Токио. «Он 
националист в хорошем смысле это-
го слова, он выступает за реформи-
рование конституции для уменьше-
ния зависимости от США, и реше-
ние курильской проблемы помогло 
бы ему укрепить свои позиции,— 
заметил эксперт.— США не дали ре-
шить этот вопрос в 1956 году (тогда 
Япония согласилась на заключение 
мирного договора после получения 
двух островов из четырех, но по-
сле протеста из Вашингтона отозва-
ла согласие.— 

”
Ъ“), и они заинтере-

сованы в сохранении напряженно-
сти по этому вопросу между двумя 
странами». По мнению Александра 

Панова, решение этой проблемы и 
сближение с Токио было бы выгод-
но и России, которая могла бы тем 
самым уравновесить растущую по-
сле разрыва с Западом зависимость 
от Пекина.

Косвенно о том, что мотив укре-
пления суверенитета для Синдзо 
Абэ достаточно важен, свидетель-
ствуют, по словам источника 

”
Ъ“ в 

администрации премьера, и пло-
хие отношения Синдзо Абэ с пре-
зидентом США Бараком Обамой. 
«Они так и не смогли найти общий 
язык. Обама догматичен, он стопро-
центный интернационалист. Син-
дзо Абэ, напротив, стоит за нацио-
нальный суверенитет,— заметил 
он.— Более тесные отношения Абэ 
удалось выстроить с Нарендрой Мо-
ди, Реджепом Тайипом Эрдоганом, 
Тони Эбботтом, Беньямином Нета-
ньяху и Владимиром Путиным. Это 
сильные национально ориентиро-
ванные лидеры, которые черпают 
силу в истории и традициях наро-
дов». Синдзо Абэ, по словам собе-
седника 

”
Ъ“, предпочитает решать 

проблемы напрямую с другими ру-
ководителями, и именно поэтому 
его речь во Владивостоке была об-
ращена лично к Владимиру Пути-
ну. Он, по словам источника 

”
Ъ“ в 

Токио, еще в начале 2015 года дал 
указание своей администрации ис-
кать возможности для встреч с рос-
сийским лидером на всех многосто-
ронних мероприятиях типа G20, 
саммита АТЭС или заседания Генас-
самблеи ООН.

Расчетный счет
Опрошенные 

”
Ъ“ японские экспер-

ты считают, что для своего маневра 
на российском направлении Синд-
зо Абэ выбрал удачный момент. Мо-
сква с середины 2014 года находит-
ся под давлением международных 
санкций, поэтому позиция Японии, 
которую считают одним из лидеров 
западного мира, имеет для РФ осо-
бое значение. Серьезных матери-
альных выгод наметившееся сбли-
жение еще не принесло. Однако со-
беседники 

”
Ъ“ полагают, что к де-

кабрьской встрече Владимира Пу-
тина и Синдзо Абэ стороны могут со-
гласовать приобретение японской 
госкомпанией JOGMEC десятипро-
центной доли в «Роснефти» за $10 мл-
рд. И японское правительство, и рос-
сийская компания уже опровергли 
эту впервые промелькнувшую пару 
месяцев назад информацию, но со-
беседники 

”
Ъ“ в Японии тем не ме-

нее оценили вероятность сделки как 
высокую. Проблем с американски-
ми банками, по словам источников 

”
Ъ“, страна могла бы избежать, ведя 

расчеты в иенах.
Другой фактор, который, по мне-

нию японских экспертов, должен 

склонить Россию к сотрудничеству 
с Японией,— необходимость сни-
зить зависимость от Пекина. «В по-
следнее время рост зависимости 
России от Китая стал бросаться в 
глаза,— заметил 

”
Ъ“ Тайсукэ Аби-

ру.— В качестве примера можно 
привести не только выгодные ско-
рее Китаю, чем России трубопро-
водные контракты, но и совмест-
ные российско-китайские учения в 
Южно-Китайском море, проходив-
шие с 12 по 19 сентября». По словам 
господина Абиру, Япония и Запад в 
целом восприняли это как поддер-
жку Россией китайской позиции по 
территориальным спорам в регио-
не. Напомним, что, согласно офи-
циальной позиции МИД РФ, Россия 
в этом конфликте ничью сторону не 
занимает.

Эксперт Японского института 
международных отношений Хиро-
нори Фусита признает, что россий-
ская политика Синдзо Абэ большо-
го восторга среди подданных Япо-
нии не вызывает. «Люди считают, 
что страна идет на односторонние 
уступки, которые ни к чему не при-
ведут,— говорит он 

”
Ъ“.— Позиция 

России по островам в последние 25 
лет только ужесточается».

В окружении Синдзо Абэ ника-
кой «прорусской» фракции, по мне-
нию опрошенных 

”
Ъ“ политиков 

и чиновников, не появилось. Глав-
ное, что удалось сделать премье-
ру за четыре года у власти,— нако-
нец-то сломать сопротивление про-
американски настроенного МИДа 
и сделать ответственным за отно-
шения с Россией Минпромторг во 
главе с Хиросигэ Сэко. «Сэко совер-
шенно точно не русофил,— заме-
тил 

”
Ъ“ источник в администрации 

Абэ.— Но он доверяет премьеру и 
будет наилучшим образом выпол-
нять любое порученное задание».

В том, что создание фундамен-
та японо-российской «разрядки» во 
многом зависит от личных отноше-
ний президента Путина и премьера 
Абэ, есть как плюсы, так и минусы. 
С одной стороны, двум лидерам до-
говориться о чем-то куда легче, чем 
двум бюрократическим аппаратам, 
с другой — японская политика по-
следних десятилетий была весьма 
переменчива, и в случае, если от-
ветных шагов от России придется 
ждать слишком долго, Синдзо Абэ 
может потерять доверие соратни-
ков и избирателей. В 2010 году та-
кое произошло с премьером Юкио 
Хатоямой, чей рейтинг всего за пол-
года упал с 70% до 15%.

Анонсированный поворот Рос-
сии на Восток теперь имеет шансы 
приобрести полноценное японское 
измерение. Но если эта возмож-
ность будет упущена, следующей 
придется ждать очень долго.

с1

Ради сближения с Москвой  
премьер-министр Японии  
Синдзо Абэ готов рискнуть  
даже отношениями  
с Вашингтоном  ФОТО AFP

Отряды сирийской оппозиции 
рассматривают битву за Алеппо 
как главное сражение войны   
ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16465,4 (–218,53)
РТС 975,31 (+2,13)
FTSE 100 6849,38 (+41,71)

DAX 30* 10438,34 (+76,86)
DJIA* 18258,74 (+30,44)
NASDAQ Composite* 5303,319 (–2,393)

*На 20:56    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.09.16
Австралийский доллар 49,1079
Английский фунт 83,1681
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 96,1379

Доллар США 63,9509
Евро 71,5738
Индийская рупия*** 96,2174
Казахский тенге*** 18,9582

Канадский доллар 48,3744
Китайский юань* 95,8583
Норвежская крона* 78,7641
СДР 89,5453

Сингапурский доллар 46,9847
Новая турецкая лира 21,4896
Украинская гривна* 24,7584
Шведская крона* 74,4828

Швейцарский франк 65,8202
Японская иена*** 63,4843
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в словоформы изучает старший 
корреспондент отдела финансов

Юлия Локшина

Некоторое время назад территориаль-
ные отделения ЦБ обратились к лом-
бардам с требованием привести свои 
фирменные названия в соответствие 
с нормой закона «О ломбардах» (см. 

”
Ъ“ от 28 июля). По мнению регулято-

ра, ее надо читать так, что в названии 
ломбардов не должны использовать-
ся производные формы и словосоче-
тания от слова «ломбард», а само слово 
«ломбард» должно быть обособлено 
от других и использоваться в его «не-
посредственно формальной слово-
форме». На сайте ЦБ проект этих тре-
бований предварительно — для по-
лучения экспертизы рынка — не раз-
мещался. По правилам этого и не тре-
буется, ведь это не нормативный акт, 

а письмо ЦБ. Зато рынок компенси-
ровал это собственной экспертизой 
на соответствие правилам русского 
языка того, как ЦБ трактует закон.

На кафедру современного русско-
го языка и прикладной лингвисти-
ки Уральского федерального универ-
ситета имени Б. Н. Ельцина обрати-
лись и заказали лингвистическую 
экспертизу своих фирменных назва-
ний, а заодно и формулировок ЦБ бо-
лее 40 ломбардов, «нарушающих» за-
кон своими наименовании. Анали-
зу подверглись названия ломбардов 
с дефисным написанием, например 
«Тутанхамон-Ломбард», с написанием 
через тире («Ломбард — Золотая шка-
тулка» или «Ломбард — Наталья»), с ис-
пользованием множественного чи-
сла, например «Невские ломбарды», 
буквы Ъ (в частности, «Ломбардъ Рас-
кольников»). Критическому анализу 
подверглись наименования, где слово 
«ломбард» сливается с другими слова-
ми, допустим «Автоломбард», или ис-
пользуется во множественном числе.

Выводы по всем названиям одноз-
начны: «ломбард» в них означает сфе-
ру деятельности и не содержит ника-
ких трудностей для восприятия. Та-
ким образом, в исследуемых наиме-
нованиях часть «ломбард» сохраняет 
статус самостоятельного слова, резю-
мировали эксперты. Правда, поучить 
правила ломбардам все же придется: 
негоже извращать язык до такого, как 
«Ломбард-Горный» и «Ломбард — На-
талья», где дефис и тире, по мнению 
специалистов, совершенно не нуж-
ны. Единственное, что эксперты от-
несли к производным,— использова-
ние в названии ломбарда слова «лом-
бардный». Впрочем, как раз оно в на-
именованиях ломбардов встречает-
ся редко.

Письмо содержит неожиданный 
вывод и в отношении самого регуля-
тора. Во-первых, экспертам в области 
русского языка оказалось неясным, 
что означает формулировка «непо-
средственно формальная словофор-
ма» в письме ЦБ. Во-вторых, требова-
ние регулятора о соблюдении двух 
условий — недопустимости исполь-
зования производных слов и однов-
ременное использование «непосред-
ственно формальной словоформы 

”
ломбард“» — есть «логическое про-

тиворечие, приводящее к неясности 
сказанного». Правда, станут ли после 
таких разъяснений прозрачнее от-
ношения между ЦБ и наименее по-
ка зарегулированными с его стороны 
участниками финансового рынка — 
тоже вопрос.

вчера

«ИРКУТСКЭНЕРГО»,

подконтрольное структурам Оле-
га Дерипаски, вчера по итогам 
торгов на Московской бирже 
подорожало на 13%, его акции 
к закрытию стоили 18,39 руб. за бу-
магу. В течение дня рост котировок 
бумаги превышал 20% (18,89 руб. 
за акцию) на фоне вчерашнего со-
общения ”Ъ“ о том, что ЦБ ограни-
чил права голоса контролирующего 
акционера энергокомпании на со-
браниях акционеров. Напомним, 
что ЦБ по жалобе миноритария «Ир-
кутскэнерго» Михаила Самарина, 
требовавшего выставления обя-
зательной оферты, разрешил «Ев-
росибэнерго» (входит в En+ госпо-
дина Дерипаски) и его дочернему 
ООО «Тельмамская ГЭС», собрав-
шим более 90% акций энергоком-
пании, голосовать лишь 30% акций. 
Татьяна Дятел

ВЛАДИМИР КИРИЕНКО

назначен старшим вице-
президентом «Ростелеко-
ма» по развитию и управле-
нию бизнесом, говорится в со-
общении компании. Ранее долж-
ность старшего вице-президента 
по управлению бизнесом «Ростеле-
кома» занимала Лариса Ткачук, ко-
торая останется работать в компа-
нии на позиции старшего вице-пре-
зидента. Владимир Кириенко — сын 
главы «Росатома» Сергея Кириенко. 
С 2011 года Владимир Кириенко за-
нимает пост председателя совета 
директоров нижегородского ООО 
«Капитал». С 2005 по 2011 год был 
председателем совета директо-
ров нижегородской телекомпании 
«Волга», а также членом и предсе-
дателем совета директоров Саров-
бизнесбанка. «Интерфакс»

БАНК РОССИИ

обновил прогноз по росту 
депозитов и кредитов в бан-
ковской системе. В свой базо-
вый макроэкономический сцена-
рий ЦБ закладывает рост депози-
тов физических и юридических лиц 
в банках примерно на 12% в 2016 
году и на 7–9% в 2017 году. Об этом 
сообщил директор департамен-
та денежно-кредитной полити-
ки Центробанка Игорь Дмитриев. 
Корпоративные депозиты и сред-
ства на счетах компаний в бан-
ках сократились за август на 1,4%, 
до 24,5% руб., а объем вкладов 
населения уменьшился на 0,3%, 
до 23,4 трлн руб. Что касается при-
роста кредитов, предоставлен-
ных банками российской экономи-
ке, то он составит 4–6% в 2017 году 
и ускорится до 7–11% в 2018–2019 
годах, следует из опубликованного 
ЦБ проекта основных направлений 
государственной денежно-кредит-
ной политики на 2017 год и период 
2018–2019 годов. «В базовом сце-
нарии прогнозируется, что годовой 
темп прироста кредита экономи-
ке со стороны банковского сектора 
составит 4–6% в 2017 году, а затем 
ускорится до 7–11% в 2018–2019 
годах»,— сообщил ЦБ. По итогам 
2016 года ЦБ прогнозирует рост 
кредитования на 5–8%. «Прайм»

ВЭБ

не прошел в Альфа-банк. 
Представитель Внешэкономбан-
ка (ВЭБ) Николай Цехомский не во-
шел в совет директоров Альфа-
банка. На внеочередном собрании 
акционеров Альфа-банка за него 
не было отдано ни одного голоса, 
свидетельствуют материалы кре-
дитной организации. Господин Це-
хомский был номинирован в со-
вет директоров Альфа-банка вме-
сто зампреда ВЭБа Сергея Василь-
ева. Впрочем, представитель ВЭБа 
все же появится в совете директо-
ров Альфа-банка. «В этот раз ВЭБ 
не подтвердил кандидатуру свое-
го представителя в составе сове-
та директоров Альфа-банка в связи 
с отсутствием одобрения наблюда-
тельного совета ВЭБа. Член совета 
директоров—представитель ВЭБа 
будет избран позднее»,— пояснили 
в Альфа-банке. «Интерфакс»

правила  
игры

Выводы по всем «сом-
нительным» названиям 
ломбардов однознач-
ны: «ломбард» в них 
 означает сферу дея-
тельности и не содер-
жит никаких трудно-
стей для восприятия

Курсом транзитного рубля
Иностранные туристы экономят на полетах через Россию

Интерес иностранных тури-
стов к покупке туров с вылетом 
из России, зафиксированный 

”
Ъ“ в начале года, продолжает 

расти. Теперь зарубежные путе-
шественники все чаще отправ-
ляются через Москву не только 
в Таиланд, но и на Сейшель-
ские острова и в страны Кариб-
ского бассейна. Таким образом, 
иностранцы экономят от 20% 
до 30% стоимости тура. 

Работающие онлайн туристиче-
ские агентства продолжают увели-
чивать выручку от продаж иностран-
цам туров с вылетом из Москвы и 
Санкт-Петербурга, рассказали 

”
Ъ“ 

участники рынка. Так, по словам 
представителя «ОнлайнТур» Игоря 
Блинова, выручка от продаж ино-
странным клиентам в его компании 
по итогам прошедших девяти меся-
цев увеличилась на 550%, до 55 млн 
руб., по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Иностран-
ные клиенты за девять месяцев вы-
купили 1,2 тыс. туров, против 214 в 
аналогичном периоде прошлого го-
да, отмечает он. По словам госпо-
дина Блинова, большая часть ино-
странных клиентов — жители ев-
ропейских стран: Прибалтики, Гер-
мании, Польши, Чехии и Франции с 
российскими мультивизами. Основ-
ные направления поездок — азиат-
ские страны, например, Вьетнам и 
Таиланд, а также Куба и Доминикан-
ская Республика. Туры по этим на-
правлениям с вылетом из Москвы 

сейчас обходятся на 20–30% дешев-
ле, чем из европейских стран.

«У нас есть определенный контин-
гент покупателей из Европы, боль-
шая часть из них — 

”
смешанные“ па-

ры, где один человек имеет граждан-
ство России, сейчас они часто при-
нимают решение лететь через Мо-
скву из экономических соображе-
ний»,— рассказывает гендиректор 
Level.Travel Дмитрий Малютин. Ген-
директор TBS Group Рашад Мамедов 
добавляет, что появление иностран-
ных клиентов сейчас заметно толь-
ко в системах онлайн-бронирования 
туров, в классических агентствах та-
кого спроса нет. «Сейчас у нас появи-

лись, например, клиенты из Вели-
кобритании, которые делают 15–20 
покупок в месяц, это немного, но все 
было наоборот: еще несколько лет 
назад продвинутые российские ту-
ристы покупали туры на Сейшель-
ские Острова с вылетом из Лондона, 
так было дешевле»,— рассуждает го-
сподин Мамедов.

На рост числа клиентов из-за ру-
бежа указывают и системы само-
стоятельного бронирования. Так, 
по словам директора по развитию 
DaTravel.com Сергея Попиневского, 
по итогам второго и третьего квар-
талов число продаж билетов из Бе-
лоруссии в Юго-Восточную Азию 

со стыковкой в Москве выросло на 
18%, а число бронирований гражда-
нами Бельгии, Чехии, Черногории, 
Испании и Китая выросло на 6%, по 
сравнению с концом прошлого года. 

О появлении зарубежного спро-
са на российские туры, в первую 
очередь из-за девальвации рубля, 
участники рынка заговорили еще 
в начале этого года. Но тогда тура-
генты фиксировали прежде всего 
рост спроса иностранцев на поезд-
ки в Таиланд с вылетом из Москвы 
(см. 

”
Ъ“ от 8 февраля). Сейчас госпо-

дин Мамедов сомневается, что тен-
денция получит развитие: «Посто-
янно ездить через Россию из-за ви-
зовых барьеров может ограничен-
ное количество людей, оснований 
расти у этой цифры нет». По дан-
ным Росстата, по итогам 2015 года 
число прибывших зарубежных ту-
ристов выросло на 13,7%. По резуль-
татам первого полугодия 2016 года 
падение составило 1% к аналогично-
му периоду прошлого года. Но туро-
ператоры по итогам года ждут сов-
сем других данных. «Первое полу-
годие — не сезон для поездок в Рос-
сию»,— объясняет гендиректор «Та-
ри Тур» Марина Левченко. По ее сло-
вам, въездной турпоток в минувшем 
летнем сезоне продемонстрировал 
взрывной рост, увеличившись на 
30–50%. «Это реальные цифры, кото-
рые мы сможем увидеть в статисти-
ке по итогам года»,— уверена госпо-
жа Левченко.

Александра Мерцалова

Убытки авиакомпаний пошли на снижение
Благодаря налогам, экономии и «Трансаэро»

Российским авиакомпаниям 
в первом полугодии удалось 
улучшить финансовый резуль-
тат своей деятельности, не-
смотря на продолжающееся 
падение рынка. Убыток перевоз-
чиков за этот период сократил-
ся почти вдвое — до 13,9   млрд 
руб. В Ассоциации эксплуатан-
тов воздушного транспорта счи-
тают причинами улучшения 
снижение НДС на внутренних 
линиях с 18% до 10% и сокраще-
ние расходов самими перевоз-
чиками. Эксперты замечают, 

что на экономику участников 
рынка положительно повлиял 
уход «Трансаэро» в конце прош-
лого года, и не исключено, что 
во втором полугодии резуль-
тат еще улучшится — за счет вос-
становления полетов в Турцию 
и, возможно, в Египет.

В первом полугодии крупнейшие 
авиакомпании РФ получили убы-
ток в 13,9 млрд руб., сообщил 

”
Ъ“ 

президент Ассоциации эксплуатан-
тов воздушного транспорта (АЭВТ) 
Владимир Тасун. Этот результат по-
чти вдвое лучше, чем в январе—ию-

не 2015 года, когда убытки достигли 
26,5 млрд руб. По данным АЭВТ, на 
международных линиях прибыль 
за полугодие составила 8,5 млрд руб. 
против 5,4 млрд руб. годом ранее, на 
внутренних результат по-прежнему 
отрицательный — убыток в 22,3 мл-
рд руб., но в первом полугодии 2015 
года он составлял 31,9 млрд руб. При 
этом прибыльные международные 
перевозки продолжают падать в объ-
емном выражении. По данным Роса-
виации, за восемь месяцев с начала 
года пассажироперевозки за рубеж 
снизились на 26,5%, до 20,7 млн чело-

век, тогда как на внутренних рейсах 
виден рост на 5,7%, до 37,7 млн пас-
сажиров. Общие перевозки россий-
ских авиакомпаний сократились на 
8,6%, до 58,4 млн человек.

Господин Тасун пояснил 
”
Ъ“, что 

авиакомпаниям удалось «несколь-
ко улучшить результат на падающем 
рынке» за счет снижения НДС на вну-
тренних линиях с 18% до 10% (с 1 ию-
ля 2015 года). «Нельзя не отметить и 
серьезную работу перевозчиков над 
издержками»,— подчеркнул он.

деловые новости  — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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С 5 октября Сбербанк повышает 
стоимость одной мили для клиен
тов в рамках программы «Аэро
флотбонус» на 10 руб., до 60 руб. 
Такие условия большинство бан
ков—участников программы 
установили еще в 2015 году, но 
Сбербанк тогда добился льготных 
условий сотрудничества с авиа
перевозчиком как крупнейший 
участник программы. По инфор
мации 

”
Ъ“, стоимость одной мили 

«Аэрофлота» для самого Сбербан
ка не менялась. С учетом этого, 
по подсчетам участников рынка, 
повышение тарифов для клиен
тов даст Сбербанку экономию 
около 5 млрд руб. в год.

Вчера Сбербанк уведомил держате-
лей карт «Аэрофлот-бонус» об измене-
нии тарифов расчета миль. Как следует 
из сообщения банка, с 5 октября начи-
сление миль по данным картам будет 
производиться за каждые 60 руб./$1/€1. 
Сейчас тариф в рамках программы 
«Аэрофлот-бонус» по стандартным кар-
там Сбербанка — 50 руб./$1/€1. за одну 
милю, по привилегированным — 
50 руб./$1/€1 за 1,5 мили. Изменения за-
тронут держателей как стандартных, 
так и премиальных карт, причем изме-
нится лишь рублевая составляющая та-
рифов, что наиболее критично для 
пользователей (большинство карт 
 рублевые).

• «Аэрофлот-бонус» дает возмож-
ность накопления миль за полеты 
рейсами «Аэрофлота» и авиакомпа-
ний-партнеров, а также за потра-
ченные средства по совместным кар-
там банков-партнеров. Число эмити-
рованных в рамках программы карт 
не раскрывается. В настоящее время 
из банков в программе участвуют 
Сбербанк, СМП-банк, «Открытие», 
Альфа-банк, Ситибанк.
До последнего времени тарифы на-

числения миль Сбербанком в рамках 
программы «Аэрофлот-бонус» были 
одними из наиболее выгодных. У 
СМП-банка, «Открытия», Альфа-банка, 
Ситибанка мили начисляются за ка-
ждые 60 руб./$1/€1 еще с середины 
2015 года. Тогда тарифы пересмотрели 

все участники программы в связи с де-
вальвацией рубля («Аэрофлот» уста-
навливает цену в валюте).

Впрочем, Сбербанк, являясь круп-
нейшим участником программы, 
смог договориться с «Аэрофлотом» о 
более выгодной цене и предложил та-
риф ниже других игроков (см. 

”
Ъ“ от 

29 июня 2015 года). В августе 2015 года 
к программе присоединился банк 
«Открытие», который предложил да-
же более выгодные условия, чем 
Сбербанк, но льгот по цене мили от 

«Аэрофлота» новый партнер не полу-
чил (см. 

”
Ъ“ от 19 августа 2015 года). 

По информации собеседников 
”
Ъ“, 

знакомых с условиями сотрудничест-
ва «Аэрофлота» и Сбербанка, «Аэроф-
лот» не менял цену миль для Сбербан-
ка, она по-прежнему ниже, чем для 
других банков. Источник, близкий к 
совету директоров «Аэрофлота», сооб-
щил 

”
Ъ“, что пересмотр условий согла-

сован Сбербанком с «Аэрофлотом», на 
то у банка были веские экономиче-
ские предпосылки. От официальных 
комментариев в «Аэрофлоте» отказа-
лись. В Сбербанке 

”
Ъ“ сообщили, что 

«банк привел стоимость миль по про-
грамме 

”
Аэрофлот-бонус“ в соответст-

вие с рыночными условиями». Там от-
метили, что выравнивают условия по 
программе постепенно, чтобы сделать 
введение рыночных тарифов более 
комфортным для клиентов.

При неизменной цене мили для 
Сбербанка со стороны «Аэрофлота» по-
вышение ее для клиента на 10 руб. дает 
банку экономию в среднем 0,3% от обо-
рота по картам «Аэрофлот-бонус», под-
считали участники рынка. В Сбербанке 

число эмитированных карт «Аэрофлот-
бонус» и оборот по ним не раскрывают. 
По оценкам эксперта платежного рын-
ка Дмитрия Вишнякова, число карт, 
эмитированных Сбербанком в рамках 
программы «Аэрофлот-бонус», состав-
ляет 3–4 млн. Представители других 
банков—участников программы, отме-
чают, что обороты по картам «Аэрофлот-
бонус» у всех банков разные, но, исходя 
из их опыта и клиентского сегмента 
Сбербанка, это в среднем может быть 
около 50 тыс. руб. в месяц. Расчеты, ис-

ходя из минимальной оценки числа 
карт, дают экономию около 450 млн 
руб. в месяц, или 5,4 млрд руб. в год.

Другие банки—участники про-
граммы «Аэрофлот-бонус» сообщили 

”
Ъ“, что менять условия начисления 

миль вслед за Сбербанком не намере-
ны. Впрочем, эксперты сходятся во 
мнении, что на числе держателей карт 
Сбербанка «Аэрофлот-бонус» ухудше-
ние банком тарифов существенно не 
отразится. «Выбор карты складывает-
ся не только из стоимости мили, но из 
годового обслуживания карты, а у 
Сбербанка она одна из самых привле-
кательных, а условия начисления 
миль станут среднерыночными»,— го-
ворит Дмитрий Вишняков. Согласно 
информации на сайтах банков, мини-
мальная стоимость годового обслужи-
вания стандартной карты «Аэрофлот-
бонус» у Сбербанка и Альфа-банка со-
ставляет 900 руб., у Ситибанка — 
950 руб., у «Открытия» — 3588 руб., у 
СМП-банка — 6990 руб.

Ксения Дементьева,  
Юлия Локшина,  
Елизавета Кузнецова 

Сбербанк сэкономит  
на бонусах «Аэрофлота»
Банк повышает рублевую стоимость миль

контекст  

ДЕНЕЖНЫЙ РЫНОК

ЦБ готовится  
к выпуску ОБР

Законодательные ограничения, препятствую-
щие началу процесса выпуска облигаций Бан-
ка России (ОБР), будут, вероятно, сняты до 
конца года, заявил первый зампред ЦБ Дмит-
рий Тулин. По его словам, с операционной 
точки зрения Банк России готов к выпуску, од-
нако необходимо внести изменения в закон 
«О рынке ценных бумаг». Для облигаций Банка 
России, так же как для ОФЗ, нужно исключить 
действие правил, «которые были установлены 
для защиты интересов держателей облигаций 
(обязательное назначение представителей 
владельцев облигаций и т. п.— ”Ъ“)», сказал 

господин Тулин. Кроме того, придется выне-
сти такие бонды за пределы действующих 
правил листинга (снять налагаемые ими тре-
бования). Если Госдума успеет быстро при-
нять поправки, то тестовые выпуски ОБР воз-
можны уже в этом году. «Прайм»

БАНКИ

Госзаказ  
с сопровождением

С 1 января 2017 года новая схема финансиро-
вания с использованием отдельных счетов, 
открытых в уполномоченных банках, будет 
применяться ко всем госзаказчикам. Сейчас 
она действует только в отношении предприя-
тий оборонно-промышленного комплекса. Об 
этом сообщил на военно-промышленной кон-
ференции вице-премьер Дмитрий Рогозин. 
По его словам, предстоит подготовить изме-
нения в типовые формы государственных кон-
трактов и дополнительные соглашения к дей-
ствующим госконтрактам. Кроме того, придет-
ся разработать соглашения о взаимодействии 

с федеральным органом в области обороны 
по доступу к единой информационной систе-
ме гособоронзаказа. Также потребуется поря-
док составления, утверждения и представле-
ния в уполномоченный банк перечня ино-
странных исполнителей. ТАСС

Сбербанк  
раздал потребкредиты

За январь—август 2016 года Сбербанк выдал 
потребительские кредиты на сумму более чем 
500 млрд руб., что почти в 1,7 раза больше по-
казателя за аналогичный период 2015 года 
(тогда объем выданных кредитов этого типа 
составил 297 млрд руб.), говорится в сообще-
нии Сбербанка. «Выдачи потребительских 
кредитов Сбербанка в августе стали крупней-
шими за последние два года — 80 млрд руб. 
при среднемесячном показателе 52 млрд руб. 
в течение двух лет»,— прокомментировала ди-
ректор департамента розничных нетранзакци-
онных продуктов Сбербанка Наталья Алымова. 
В настоящее время портфель потребкредитов 
Сбербанка составляет 1,395 трлн руб. ТАСС

Кампания по переводу пенсион
ных накоплений граждан в 2016 
году набирает обороты: по ито
гам восьми месяцев прирост за
явлений по сравнению с анало
гичным периодом прошлого го
да составил более 80%, в то время 
как по итогам пяти месяцев — 
60%. По оценке экспертов и участ
ников рынка, НПФ торопятся 
воспользоваться шансом: заяв
ленная реформа пенсионной си
стемы на данном этапе дает кли
ентам дополнительные аргумен
ты в пользу перехода.

Вчера 
”
Ъ“ стали известны отдельные 

результаты переходной кампании 2016 
года: как сообщили в пресс-службе 
ПФР, по состоянию на 1 сентября рос-
сийские граждане подали более 
3,6 млн заявлений на перевод пенсион-
ных накоплений. За аналогичный пе-
риод прошлого года их было сущест-
венно меньше — 1,98 млн. Таким обра-
зом, рост составил более 80%. Отметим, 
по итогам первых пяти месяцев 2016 
года перевод пенсионных накоплений 
граждане инициировали на 60% актив-
нее, чем в аналогичном периоде прош-
лого года (см. 

”
Ъ“ от 6 июля). При этом 

заявления о переходе из ПФР в НПФ 
сейчас подали 2,1 млн человек, из НПФ 
в НПФ — 1,4 млн человек, из НПФ в ПФР 
планируют вернуться 61 тыс. человек.

Статистику переходов в отдельные 
НПФ в ПФР не раскрывают, по данным 

”
Ъ“, более половины от общего объема 

заявлений на перевод пенсионных на-
коплений приходится на долю лидера 
рынка — НПФ Сбербанка. Вчера там 
эту информацию подтвердили. Нара-
щивают темпы и другие игроки, не-
смотря на общерыночное снижение 
цен на услуги агентов по привлечению 
за счет создания непубличной коали-

ции крупными НПФ, которые догово-
рились не платить агентам за перехо-
ды из дружественных фондов (см. 

”
Ъ“ 

от 18 апреля). Как отмечает гендирек-
тор НПФ «Национальный» Светлана 
Касина, если в прошлом году пиковые 
величины комиссии агентов (в боль-
шинстве случаев привязана к величи-
не счета клиента) составляли 3,5 тыс. 
руб. за договор, сейчас — 2,5 тыс. руб. В 
условиях снижения цен агенты для 
поддержания заработков вынуждены 
проявлять большую активность, ука-
зывают участники рынка.

Ряд НПФ стали активнее привле-
кать посредников из числа банков. 
Как сообщила гендиректор НПФ «ВТБ 
Пенсионный фонд» Лариса Горчаков-
ская, помимо работы с родственным 
банком ВТБ 24, Почта-банком и ОТП-
банком фонд начал работу с Совко-
мбанком. «Мы ориентированы серьез-
но улучшить прошлогодний результат 
и продолжаем наращивать темпы в 
рамках ранее утвержденных бюдже-
тов»,— рассказала она. Банковское 
привлечение, по ее словам, позволяет 

избежать рисков, связанных с непра-
вомерными действиями агентов. Соб-
ственно, высокий итоговый результат 
в первую очередь и формируют друже-
ственные банкам НПФ. «Издержки на 
привлечение через банки меньше»,— 
указывает управляющий директор по 
корпоративным рейтингам RAEX Па-
вел Митрофанов.

Повышенную активность НПФ сей-
час объясняют опасения рынка, что 
возможностей для агрессивного роста 
клиентской базы в следующую пере-
ходную кампанию может и не быть, 
отмечает президент Национальной 
лиги управляющих Дмитрий Алек-
сандров. Напомним, НПФ активно 
лоббируют изменение порядка пере-
ходов между фондами (см. 

”
Ъ“ от 14 

сентября). «Обязательное уведомле-
ние клиентов фондов о потере инвест-
дохода при досрочном (чаще одного 
раза в год.— 

”
Ъ“) переходе сократит 

число самих переходов в разы. Потому 
для НПФ крайне важно удачно провес-
ти нынешнюю кампанию, для ряда 
игроков сохранение клиентской базы 
— вопрос выживания»,— говорит го-
сподин Александров.

Отдельным стимулом для повыше-
ния переходной активности будущих 
пенсионеров стали заявления ЦБ и 
Минфина о создании новой системы 
накоплений (см. 

”
Ъ“ от 26 сентября) и 

переводе накоплений «молчунов» в 
баллы. В такой ситуации многие кли-
енты ПФР воспользуются возможно-
стью сохранить накопления в рублях, 
переведя их в НПФ, считает гендирек-
тор компании «Пенсионный партнер» 
Сергей Околеснов. Он ожидает сохра-
нения взрывного роста темпов пере-
ходной кампании в четвертом кварта-
ле текущего года.

Павел Аксенов

Граждане пытаются спасти накопления
Разговоры о пенсионной реформе приводят в НПФ новых клиентов 

Вчера объем торгов с долларом 
составил минимальную с начала 
месяца величину — $4,2 млрд. 
Этому способствует низкая ак
тивность иностранных инвес
торов, как долгосрочных, так 
и с небольшим горизонтом инве
стирования. Первые уже держат 
большие позиции в рубле, а вто
рых отпугивает низкая вола
тильность курса доллара.

Валютные дилеры отмечают сниже-
ние ликвидности на валютном рынке. 
По словам начальника валютно-фи-
нансового департамента Ситибанка 
Дениса Коршилова, на рынке наблюда-
ется «затишье». «На текущий момент 
мы видим ликвидность на уровне ни-
же среднего»,— отмечает директор де-
партамента торговых операций на фи-
нансовых рынках Росбанка Михаил Ру-
мянцев. Согласно статистике Москов-
ской биржи объем торгов долларом с 
поставкой «завтра» и «сегодня» соста-
вил в среду $4,2 млрд, что почти на 20% 
меньше среднедневного показателя за 
предыдущие четыре недели.

Столь низкая активность инвесто-
ров не наблюдалась с 5 сентября, когда 
объем операций с долларом составил 
символические $3,3 млрд, что объясня-
лось техническими факторами: в США 
из-за Дня труда торги не проводились. 

Текущее снижение объемов торгов 
связано с позицией иностранных ин-
весторов. «Иностранные компании 
приобрели рубль в середине года для 
покупки ОФЗ и теперь сидят в нем, по-
скольку ставки в развитых странах 
близки к нулю, а в России выше 8%»,— 

отмечает Михаил Румянцев. Из-за 
большого объема стратегических по-
зиций рынок стал очень устойчив к 
спекулятивным атакам со стороны 
хедж-фондов, активность которых су-
щественно снизилась, отмечает Денис 
Коршилов.

Низкая активность инвесторов на-
шла отражение и в курсах валют. По-
следние три дня курс доллара в Рос-
сии колеблется в узком коридоре 
63,60–64,30 руб./$. По итогам вчераш-
них торгов он снизился на 12 коп. до 
отметки 63,90 руб./$. Курс евро сни-
зился до 71,60 руб./€, потеряв за день 
14 коп. Рубль демонстрирует одну из 
самых низких волатильностей среди 
валют развивающихся стран. По дан-
ным Bloomberg, за последние три дня 
величина дневного отклонения курса 
рубля к доллару составляла всего 0,1–
0,2%. Сопоставимые колебания де-
монстрировал только бразильский 
реал (0,2–0,5%).

В ближайшие дни активность инве-
сторов может вырасти. При этом итоги 

завершившегося вчера Международно-
го энергетического форума в Алжире 
будут способствовать росту курса ру-
бля. По итогам встречи в Алжире чле-
ны ОПЕК достигли согласия по ограни-
чению добычи нефти, сообщило со 
ссылкой на источник в ОПЕК агентство 
Reuters, договоренности вступят в силу 
в ноябре. Это сообщение вызвало рез-
кий рост цены на нефть. По данным 
Reuters, к 21:30 по московскому време-
ни стоимость ноябрьского контракта 
на поставку нефти Brent поднялся до 
отметки $48,8 за баррель, что на 6,2% 
выше закрытия вторника. «На фоне за-
вершения налогового периода, ново-
стей из Алжира и выступления членов 
ФРС, голосовавших за повышение 
ставки на последнем заседании, актив-
ность инвесторов неизбежно выра-
стет»,— отмечает главный аналитик 
Бинбанка Наталья Ващелюк. По оцен-
кам Дениса Коршилова, на фоне роста 
цен на нефть рубль имеет шанс укре-
питься до 63 руб./$.

Виталий Гайдаев

Доллар сбавил обороты
Инвесторы охладели к американской валюте

5 млрд руб. в год сможет сэкономить 
Сбербанк, по подсчетам экспертов, за счет 
объявленного повышения стоимости миль 
по картам «Аэрофлот-бонус» для клиентов 
при неизменных условиях сотрудничества  
с авиаперевозчиком

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Государственная система, соци-
альная по своей сути, не может и 
не должна обеспечивать высокий 
коэффициент замещения для лю-
дей с высоким уровнем зарплат. 
В мире такой практики нет
— Алексей Моисеев,
замминистра финансов РФ
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Его поздравляет губернатор Забай-
кальского края Наталья Жданова:
— Уважаемый Владимир Валерье-
вич! СУЭК — крупнейшая угольная 
компания России, отмечающая в 
этом году свое 15-летие, вот уже бо-
лее десяти лет устойчиво и уверенно 

развивается под вашим началом, не-
смотря ни на какие рыночные спады 
и экономические кризисы. Сегодня 
СУЭК стала одним из флагманов оте-
чественной промышленности, вно-
сит весомый вклад не только в упро-
чение экономической мощи России 

и обеспечение ее энергетической 
безопасности, но и в укрепление со-
циальной стабильности в регионах 
Сибири и Дальнего Востока. Желаю 
вам новых достижений и успехов!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 43 года генеральному директору  
АО «Сибирская угольная энергетическая компания» (СУЭК) 
Владимиру Рашевскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Правительство впервые согласи-
лось предоставить возобновляе-
мым источникам энергии (ВИЭ) 
прямую бюджетную поддержку. 
Объекты ВИЭ менее 25 МВт по-
лучат от государства частичную 
компенсацию затрат на техпри-
соединение к сетям, по оценке 
экспертов, на это в год может по-
требоваться около 1,4 млрд руб. 
До сих пор поддержка ВИЭ шла 
только за счет сетевых компа-
ний и участников энергорынка. 
В отрасли считают, что мера по-
ложительно скажется на тари-
фах зеленой генерации, но уже 
хотят расширить поддержку 
и для ВИЭ свыше 25 МВт.

Правительство вчера опубликова-
ло постановление о компенсации за-
трат на присоединение розничной 
«зеленой» генерации менее 25 МВт к 
энергосетям, разработанное Минэ-
нерго. Господдержка будет выдавать-
ся станциям, работающим на возоб-
новляемых источниках энергии (ВИЭ 
— солнечные, ветровые электростан-
ции, малые ГЭС) и торфе. Субсидии 
составят до 70% от стоимости техпри-
соединения генерации к сетям, их 
предельный размер не должен пре-
вышать 15 млн руб. Заявки на субси-
дии Минэнерго принимает до 30 сен-
тября, выплаты будут пропорцио-
нально распределены между генера-
торами. Общую сумму субсидий на 
год в Минэнерго не назвали. 

Государство стимулирует развитие 
относительно дорогой генерации на 
ВИЭ уже несколько лет, вводились два 
основных механизма — поддержка 
розничной зеленой энергетики через 
обязательную закупку ее выработки 
по высокому тарифу (для покрытия 
потерь в сетях) и договора на покупку 
мощности (ДПМ) для ВИЭ для оптово-
го рынка — с повышенными выплата-

ми, гарантирующими возврат инвес-
тиций в течение нескольких лет. Объ-
екты ДПМ ВИЭ отбираются раз в год, 
но в последнее время интерес инвесто-
ров к ним снизился. Последний отбор 
в мае—июне прошел с участием толь-
ко «ВетроОГК» (входит в «Росатом»).

Прямой бюджетной поддержки 
ВИЭ до сих пор не было. Более того, 
в июне на ПМЭФ-2016 вице-премьер 
Аркадий Дворкович дал понять, что 
ВИЭ не стоит рассчитывать на допол-
нительную поддержку «из-за очень 
высокой цены для потребителей». 
Сейчас тариф для ВИЭ на розничном 
рынке с учетом долгосрочной индек-
сации устанавливают региональные 
регуляторы. Директор ассоциации 
«Сообщество потребителей энергии» 
Василий Киселёв считает, что субси-
дирование за счет бюджета — наи-
более корректный механизм господ-
держки ВИЭ, «в отличие от сборов с 
энергорынка через ДПМ». «Еще один 
плюс такого механизма — возмож-
ность контроля над расходованием 
средств»,— считает он.

Для объектов ВИЭ до 25 МВт пла-
та за присоединение к сетям состав-

ляет существенную часть сметы, а 
компенсация защитит генератора от 
ее превышения и положительно по-
влияет на тариф ВИЭ, считает прези-
дент Российской ассоциации ветро-
индустрии Игорь Брызгунов. «Эта ме-
ра крайне актуальна для розничного 
энергорынка, поскольку плата за при-
соединение генерации к сетям силь-
но зависит от того, как сети распоря-
жаются активами на месте. Как пра-
вило, эта часть сетей может принад-
лежать различным компаниям, и по-
влиять на плату за присоединение ге-
нератор не может»,— заметил он. По 
оценке директора НП «Ассоциация 
предприятий солнечной энергетики» 
Антона Усачева, решение может стать 
существенным драйвером развития 
малого и среднего бизнеса в ВИЭ. По 
его оценке, для солнечных станций 
до 15 МВт субсидия снизит расходы 
на техприсоединение в среднем на 
20%, еще большее значение это име-
ет для ВИЭ до 5 МВт, где доля затрат на 
техприсоединение в расходах выше. 
Источник 

”
Ъ“ в отрасли считает, что 

аналогичные меры нужно вводить и 
для ВИЭ свыше 25 МВт, «которых на 
рынке в разы больше».

По итогам конкурсов ВИЭ было 
отобрано 1,4 ГВт объектов мощно-
стью не более 25 МВт со вводом до 
2020 года, которые могут претендо-
вать на субсидию, говорит Наталья 
Порохова из АКРА. По ее оценке, об-
щий объем субсидии для них можно 
оценить в 1,4 млрд руб. Но после де-
вальвации рубля привлекательность 
проектов для инвесторов снизилась 
из-за роста затрат на импорт комплек-
тующих. ДПМ ВИЭ предполагали оку-
паемость в течение десяти лет, но де-
шевый рубль ухудшил их экономику, 
а сроки окупаемости выросли, заме-
чает эксперт.

Татьяна Дятел

Зеленая энергетика  
залезла в бюджет
Государство решило потратиться на поддержку ВИЭPetropavlovsk принципиально договорился с бан-

ками о реструктуризации $530 млн долга, про-
длив срок погашения до 2022 года. Сделку должны 
одобрить в октябре, к этому же сроку планирует-
ся и согласовать покупку компанией «Амур Золо-
та» у Мусы Бажаева. Существенный рост производ-
ства ожидается у компании не раньше 2019 года, 
позитивным фактором видится и сделка с «Амур 
Золотом», говорят источники 

”
Ъ“. А банкротить 

«золотодобывающий 
”
Мечел“» банкам невыгодно, 

указывают аналитики.
Золотодобывающая компания Petropavlovsk рассчиты-

вает до конца октября завершить переговоры с банками-
кредиторами о реструктуризации долга в привязке к ее 
производственным планам, сообщил совладелец и глава 
совета директоров компании Питер Хамбро в полугодо-
вом отчете. Сейчас Petropavlovsk должен банкам $530 млн 
из общего долга в $617 млн ($87 млн — конвертируемые 
бонды), 75% кредитов приходится на Сбербанк, остальное 
на ВТБ. Компания «принципиально договорилась» о пере-
носе погашения кредитов с 2018 на 2022 год.

В 2016 году Petropavlovsk хочет добыть около 460 тыс. 
унций золота, итог января—июня — 187 тыс. унций (про-
дажи — 195 тыс. унций, на 15% меньше, чем годом ранее). В 
первом полугодии компания снизила долг на $12,8 млн и 
выплатила $30,4 млн по процентам, но прогнозирует, что 
не сможет произвести очередное погашение части долга 

31 октября. А один из ее новых проектов — автоклав на 
200–300 тыс. унций в год для упорных руд (9,3 млн унций 
запасов и ресурсов) — заработает лишь в конце 2018 года.

В банках и Petropavlovsk отказались от комментариев, 
но источники 

”
Ъ“, близкие к ним, говорят, что реструкту-

ризация может быть одобрена в середине октября, но ее ус-
ловия не раскрывают. В октябре Petropavlovsk рассчитыва-
ет «уведомить рынок» и об анонсированной сделке по при-
обретению «Амур Золота» Мусы Бажаева (он станет владеть 
30,3% от увеличенного капитала компании). Источник 

”
Ъ“, 

близкий к структурам Мусы Бажаева, говорит, что сделка 
Petropavlovsk с «Амур Золотом» и реструктуризация креди-
тов — взаимообусловленные процессы, у сторон появляет-
ся больше уверенности в будущем компании. 

Petropavlovsk, уже реструктурировавший в 2015 го-
ду $310 млн долга, предусмотрительно страхуется от де-
фолта, оправдывая звание «второго 

”
Мечела“» — только в 

золотодобыче, говорит Олег Петропавловский из БКС. По 
его оценке, отношение чистый долг/EBITDA компании на 
конец года будет на уровне 4, но в 2017 году может выра-
сти до 5 ввиду возможного снижения операционных по-
казателей из-за недофинансирования добычи и сниже-
ния средней цены на золото до $1,2 тыс. за унцию (сейчас 
$1,3 тыс.). Но и у банков нет другого выхода, как реструк-
турировать долги компании, если не рассматривать бан-
кротство, считает аналитик.

Анатолий Джумайло

Petropavlovsk встал на путь «Мечела»
Компания реструктурирует $530 млн долга

Александр Новак во вторник заявлял, что РФ рассмо-
трит любые варианты после того, как ОПЕК достигнет до-
говоренности. В российских нефтекомпаниях вчера не 
комментировали заморозку добычи. Но, по словам источ-
ников 

”
Ъ“ в отрасли, «Роснефть» считала, что ОПЕК не 

удастся прийти к согласию. В нефтекомпании РФ продол-
жают наращивать добычу в этом году.

Договоренности, скорее всего, не будут иметь жест-
кую форму, а будут заключены на уровне меморандума, 
поскольку разногласия между Саудовской Аравией, Ира-
ном и Ливией будут сохраняться, считает Виталий Крюков 
из Small Letters. Эксперт считает, что страны ОПЕК придут 
к квотам, комфортным для всех участников организации, 
но контролировать их выполнение будет сложно. «Если 
цены на нефть начнут всерьез расти после того, как срабо-
тает психологический фактор на новостях о соглашении 
по заморозке, то на рынок будет выходить все больше аме-
риканской сланцевой нефти»,— говорил ранее 

”
Ъ“ глава 

агентства Argus Эдриан Бинкс. Любой фактор, который 
приведет к росту цен на нефть выше $50 за баррель, вызо-
вет, образно говоря, открытие крана, отмечал он.

В результате цены на нефть, торговавшиеся в зеленой 
зоне в преддверии итогов форума, после их оглашения 
стремительно взлетели. В течение получаса после первых 

сообщений о планах по заморозке добычи стоимость но-
ябрьского контракта на поставку нефти Brent подскочила 
на 2,6% и вплотную приблизилась к $49 за баррель. К 22:10 
мск котировки стабилизировались возле отметки $48,44 за 
баррель, что на 5,4% выше закрытия вторника. В связи с тем, 
что новость о заморозке добычи появилась после закрытия 

торгов в России, фондовый рынок не смог отреагировать 
на них, и участники рынка ожидают уверенного роста ин-
дексов сразу после открытия торгов четверга. Оптимистич-
ный настрой подтверждает валютный рынок, на котором 
курс доллара впервые с начала июля приблизился к уров-
ню 63 руб./$. Это произошло во время вечерней сессии, ког-
да американская валюта подешевела до 63,04 руб./$, что по-
чти на 90 коп. ниже значений закрытия основной сессии.

Дмитрий Козлов, Виталий Гайдаев,  
Ольга Мордюшенко

ОПЕК сдала добычу

В первом полугодии компании 
сократили расходы на оплату труда 
и топливо в среднем на 14–15%, за-
траты на различные производствен-
ные расходы — на 37%. Из-за роста 
курсов валют затраты на лизинг са-
молетов выросли на 67% — с 80 мл-
рд руб. в первом полугодии 2015 го-
да до 133 млрд руб. На финансы пере-
возчиков заметно повлияло и реше-
ние ФАС дерегулировать часть тари-
фов на аэропортовое обслуживание, 
считают в АЭВТ: в первом полугодии 
расходы на эти цели выросли на 8%, 
до 73,4 млрд руб. Затраты на метеоо-
беспечение подорожали на 11%, пре-
высив 1 млрд руб.

В АЭВТ считают, что в сложных 
экономических условиях «авиаком-
пании ограничены в возможностях 
оптимизировать расходы». Поэтому 
целесообразным было бы не толь-
ко продолжить работу по сниже-
нию НДС на внутренних рейсах, но 
и поддерживать программы субси-
дирования полетов в РФ, оценив эф-
фективность уже проделанной рабо-
ты. В ближайшее время АЭВТ напра-
вит письмо в Минфин и Минтранс с 
просьбой продлить выделение гос-
дотаций на перелеты в Крым (поста-
новление действует до 2017 года). 
«Планируемое возобновление чар-
терных полетов в Египет и полно-
масштабное открытие сообщения с 
Турцией может снизить привлека-

тельность курортных направлений 
РФ, особенно без госсубсидий»,— от-
метил Владимир Тасун.

В Минтрансе 
”
Ъ“ сообщили, что 

«на субсидирование предполагает-
ся направить порядка 7,7 млрд руб.». 
Кроме того, в министерстве по-преж-
нему работают над возможностью 
снизить НДС для внутренних линий 
до 0%, чтобы «уменьшить налоговую 
нагрузку на авиакомпании» и, сохра-
нив на действующем уровне тарифы 
на внутренние перевозки, прости-
мулировать развитие внутреннего 
туризма. Минтранс уже подготовил 
проект закона, обнуляющего НДС, 
но он не был поддержан ни Минфи-
ном, ни Минэкономики, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в Минтрансе. В Минфине 

”
Ъ“ 

не ответили. В Минэкономики уточ-
нили, что «инициатором обнуления 
НДС выступает Минтранс», позиция 
Минэкономики и отраслевых ве-
домств по субсидированию полетов 

«формируется и будет определена в 
ходе бюджетного процесса».

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев гово-
рит, что на улучшении результата ави-
акомпаний сказался и уход «Трансаэ-
ро». Во-первых, в статистике уже нет 
негативного вклада от убыточной опе-
рационной деятельности перевозчи-
ка, пояснил он, во-вторых, сокраще-
ние провозных емкостей снизило дав-
ление на рынок, перевозчики меньше 
были привержены демпингу. Теперь 
вместо борьбы за долю на рынке ави-
акомпании стремятся вести взвешен-
ную и разумную политику и в коммер-
ции, и в области финансов, считает го-
сподин Пантелеев. Он добавил, что 
второе полугодие может оказаться бо-
лее позитивным: будут учтены при-
быльный летний сезон и возобновле-
ние чартерного сообщения с Турцией 
и, как ожидается, с Египтом.

Елизавета Кузнецова

Убытки авиакомпаний  
пошли на снижение

 545 млн тонн нефти 
 может быть добыто в России 
в 2016 году, по оценке Минэнерго

с7

с1

ЦИТАТА

Мы не хотим, чтобы наши 
 потребители платили очень 
 высокую цену за возобновляемые 
источники энергии... Мы просто 
ждем, пока технологии станут 
 более  дешевыми
— Аркадий Дворкович,
вице-премьер РФ, 17 июня

Прибыль/ убыток (млрд руб.)

*Международные и внутренние перевозки.   

Уровень рентабельности (%)

ФИНАНСОВЫЙ РЕЗУЛЬТАТ И РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ ПЕРЕВОЗОК ПАССАЖИРОВ, 
ГРУЗОВ И ПОЧТЫ*   ИСТОЧНИК: ТКП РОСАВИАЦИИ.
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деловые новости

Голландский бренд джинсовой 
одежды G-Star возвращается 
на российский рынок, право 
развивать его монобрендовые 
бутики получила Crocus Group 
семьи Агаларовых. Две преды-
дущие попытки закрепить-
ся в России закончились для 
 G-Star неудачей. Сначала ком-
панию подвела низкая узна-
ваемость среди покупателей, 
а позже девальвация рубля.

Crocus Fashion Retail (входит в 
Crocus Group) займется развитием 
сети монобрендовых бутиков G-
Star в России, рассказал 

”
Ъ“ первый 

вице-президент группы Эмин Ага-
ларов. Техническое открытие пер-
вых двух магазинов (в торговых 
центрах Vegas в Мякинино и на Ка-
ширском шоссе) прошло 23 и 24 
сентября, уточнил он. В следующем 
году ритейлер намерен открыть 
еще один объект, каждый мага-
зин обходится примерно в $1 млн. 
Cеть будет развиваться не только в 
классических торговых центрах, 
входящих в Crocus Group, но и в 
других объектах, в том числе ком-
плексах Box City, которые компа-
ния собирает из морских контейне-
ров. Площадь магазинов G-Star со-
ставляет 150–250 кв. м, в Box City 
она снизится до 58 кв. м, отмечает 
господин Агаларов. Средний чек в 
бутиках составит 12 тыс. руб., ожи-
дают в компании.

У Crocus неэксклюзивные права 
на бренд, признает Эмин Агаларов. 
«Продукция G-Star останется в муль-
тибрендовых офлайн- и онлайн-ма-
газинах»,— поясняет он. Сегодня G-
Star продается, например, в сети JS 
Casual (бывшей «Джинсовой симфо-
нии»). Директор по продажам ком-
пании Шота Давитая считает, что 
ввиду отсутствия на рынке какой-
либо маркетинговой активности 
открытие монобрендов может под-

толкнуть спрос на этот продукт и в 
магазинах JS Casual. При этом 
Crocus получил возможность прода-
вать субфраншизу в российских ре-
гионах. В головном офисе G-Star на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

• Crocus Fashion управляет при-
мерно 30 магазинами (одноимен-
ным мультибрендовым бути-
ком, монобрендовыми магазина-
ми Sergio Rossi, Casadei, Le Silla, 
Alberto Guardiani, Artioli, Santoni, 
Cesare Paciotti, John Varvatos, 
 «Крокус сток»). Выручка по ито-

гам прошлого года состави-
ла 850 млн руб. В этом году ком-
пания ожидает рост оборота 
на  15–20%, что позволит ей уве-
личить выручку до 1  млрд руб., 
это  составляет  примерно 2%  
выручки Crocus Group.
G-Star (350 монобрендовых мага-

зинов, 1,8 тыс. брендированных 
зон в мире) дважды выходил на рос-
сийский рынок, напоминает экс-
перт портала franshiza.ru Анна Ро-
ждественская. Первый раз в России 
магазины G-Star появились в конце 
нулевых, но быстро закрылись. По 
мнению начальника отдела аренды 
торговых центров компании JLL Та-
тьяны Мальяновой, основными 
проблемами выхода бренда тогда 
стали низкая осведомленность по-
требителей о марке и финансовые 
сложности Uniret Group, развивав-
шей ее. Вторая попытка состоялась 
в 2011-м, но весной 2014 года 
на волне резкого роста курса валю-
ты вместе с большим числом меж-
дународных брендов G-Star сно-
ва ушел из России, продолжает го-

спожа Рождественская. По данным 
Роспатента, в 2013 году неисключи-
тельные права на использование 
бренда G-Star получило ООО «Ин-
термоде» (входит в турецкий Eren 
Holding, развивающий Lacoste, 
Burberry, Super Step и др.) с привяз-
кой к ТЦ «Охотный ряд» (до августа 
2017 года) и ТЦ «Золотой Вавилон 
Ростокино» (до октября 2017 года). 
На сайте этих торговых центров G-
Star в числе работающих магазинов 
не фигурирует. Получить коммента-
рий «Интермоде» не удалось.

Отдать развитие G-Star Crocus — 
грамотное решение, так как у ком-
пании есть свои торговые площади 
и большой опыт работы с междуна-
родными брендами, считает Анна 
Рождественская. Формат Box City 
в  случае его запуска в парках, в 
частности в парке Горького, актив-
но посещаемого молодежной ауди-
торией, вполне может стать удач-
ным для бренда G-Star, в том числе 
с точки зрения его продвижения на 
рынке, соглашается Татьяна Малья-
нова. В свою очередь, гендирек-
тор Fashion Consulting Group Анна 
Лебсак-Клейманс напоминает, что 
марки ценового сегмента сред-
ний — средний плюс оказались 
сейчас в самом сложном положе-
нии. «Кроме того, формат моно-
бренда рискован в сегменте джин-
совой одежды»,— отмечает она. Го-
спожа Лебсак-Клейманс объясняет, 
что основные продажи там так или 
иначе идут через мультибрендовые 
магазины и только 10–20% через мо-
нобренды.

Анастасия Дуленкова

Crocus Fashion зажжет
Компания получила франшизу на развитие G-Star в России

На прошлой неделе СПАП обра-
тился в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС) с просьбой 
проверить информацию по Татарс-
тану и в случае ее подтверждения 
принять меры. Начальник контр-
ольно-финансового управления 
ФАС Владимир Мишеловин под-
твердил получение письма от 
СПАП, сказав, что ведомство при-
ступило к расследованию. Он также 
добавил, что вопрос по Татарстану 
недавно был поднят на совещании 
у вице-премьера Александра Хлопо-
нина (курирует в правительстве ал-
когольную отрасль).

В Госалкогольинспекции Татарс-
тана в ответ на запрос 

”
Ъ“ не под-

твердили и не опровергли инфор-
мацию о данных ритейлерам реко-
мендациях, отметив, что в респу-
блике контроль за производством и 
оборотом алкоголя осуществляется 
в соответствии с федеральным зако-
нодательством. 

Топ-менеджер одной из водоч-
ных компаний слышал, что для во-
док «Татспиртпрома» власти Татарс-
тана также рекомендовали устано-
вить свою МРЦ в размере 250 руб. 
По мнению собеседника 

”
Ъ“, тем 

самым продукции предприятия 
искусственно повысили доход-
ность внутри республики. В пресс-
службе «Татспиртпрома» сказали, 
что сейчас в Татарстане цена на вод-
ку предприятия в экономсегмен-
те в среднем составляет от 220 руб., 
отметив, что «компания ведет по-
стоянную работу по повыше-
нию эффективности своей ценовой 
политики».

По имеющимся у 
”

Ъ“ данным 
Nielsen, на федеральном уровне ли-
дером продаж среди водок «Тат-
спиртпрома» сейчас является «Рус-
ская валюта», показавшая за по-

следние два года стремительный 
рост: если в феврале—марте 2014 
года ее доля была всего 0,09% в на-
туральном выражении, то вес-
ной этого года она была уже 1,4%, 
войдя в топ-20 брендов. В розни-
це ее цена составляет около 220 руб. 
за 0,5 л. Согласно Росстату, за ян-

варь—август 2016 года «Татспирт-
пром» в 1,5 раза увеличил произ-
водство водки — до 6,97 млн дал 
(общее производство водки в стра-
не выросло только на 7,7%), что 
упрочило его позиции лидера отра-
сли по выпуску продукции. Для 
сравнения: заводы «Синергии» 
(водки «Беленькая», Beluga) в тот же 
период произвели 5,57 млн дал. 

Причиной существования в ре-
гионах протекционизма для мест-
ных производителей алкоголя 
участники рынка называют дейст-
вующую сегодня систему распреде-
ления акциза, при которой субъек-
там возвращается 40% поступлений 
(остальные 60% идут в федераль-

ный центр) от произведенной на 
их территории продукции. «Произ-
водящие регионы закрывают рын-
ки для чужих производителей и 
вводят для них запредельные МРЦ. 
Своим производителям они ком-
пенсируют часть акциза, чтобы те 
имели возможность продавать 
свою продукцию в других регио-
нах ниже себестоимости и этим за-
рабатывать дополнительный акциз 
в бюджет субъекта»,— говорит 
представитель одного из произво-
дителей водки. Кроме того, продол-
жает он, существующая система 
привела к тому, что более 70 регио-
нов, которые ничего не произво-
дят, не заинтересованы в том, что-
бы следить за тем, что продается в 
их магазинах, в результате чего «по-
ловина алкоголя в стране — с под-
дельными марками, а бюджет теря-
ет более 150 млрд руб. в год».

В СПАП кардинальным решени-
ем проблемы считают изменение 
принципа распределения регио-
нальной части акциза пропорцио-
нально объему продаж алкоголя в 
регионе, зафиксированных в ЕГА-
ИС. «По нашим оценкам, в этом слу-
чае 71 субъект совокупно получит 
дополнительно 75,6 млрд руб. в 
бюджет»,— заявил господин Доб-
ров. Другие 12 субъектов, включая 
Татарстан, по расчетам членов 
СПАП, при такой системе недополу-
чат 12,6 млрд руб., которые можно 
будет компенсировать за счет феде-
рального бюджета. Как считают в 
союзе, если поступления в бюджет 
регионов будут привязаны к ле-
гальным объемам розничных про-
даж, то их руководители будут стре-
миться очистить рынки от неле-
гальной продукции, так как в этом 
случае каждая проданная «левая» 
бутылка уменьшит бюджетные по-
ступления.

Олег Трутнев

Татарстан  
поддержал «Русскую валюту»
с1

350 монобрендовых магазинов 
в мире у компании G-Star

ЦИТАТА

Раньше наша компания могла 
 заработать на розливе рубль, 
и это нас устраивало, так как 
с  каждой разлитой бутылки 
 бюджет республики получит 
40 руб. акциза. Сейчас у нас 
 стратегия поменялась, мы стали 
ориентироваться на собствен-
ную  продукцию
— Ирек Миннахметов,
гендиректор «Татспиртпрома»,  
в интервью РБК в августе



культура

Из Музея современного искусства горо-
да Парижа в ГМИИ приехала выставка 
французского постимпрессиониста Аль-
бера Марке. Более двадцати государст-
венных и частных собраний предостави-
ли работы для кочующей ретроспективы 
любимого в России автора. Рассказыва-
ет ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Парижская и московская выставки Мар-
ке разнятся как названием, так и содержа-
нием. Во Франции его окрестили «художни-
ком остановленного времени» с явным кив-
ком в сторону Марселя Пруста и его поисков 
времени утраченного. Российская версия 
много проще — «Распахнутое окно». Кажет-
ся, что в особенностях наименования кроет-
ся и связь с особенностями восприятия это-
го мастера. В работе с соотечественниками 
нужно подчеркнуть его тонкость и философ-
скую глубину. Для России, наоборот, манера 
Марке нечто естественное, как взгляд на ули-
цу. И в том, и в том подходе есть правда. Мар-
ке действительно писал исключительно то, 
что видел, и чаще всего видел он все, что пи-
сал, из окна своей квартиры на набережной 
Сен-Мишель. С другой стороны, его настой-
чивость в выборе одного и того же сюжета 
и ракурса действительно свидетельствует об 
упорном нежелании двигаться в ногу со вре-
менем и, наоборот, говорит о том, что Марке 
хотел зафиксировать те моменты, которые 
терять не стоит. Он много путешествовал, 
бывал в Северной Европе и Северной Афри-
ке, долго жил в Алжире, но везде искал зна-

комые ракурсы и тональные соответствия, 
не пытаясь овладеть чуждой его спокойно-
му взгляду формой деревянных идолов или 
готических скульптур.

И понятно, почему у нас он важнее, чем 
во Франции. Там его художником первого 
ряда не считают. «Главный — Матисс. Он по-
рывал с традицией, идущей от импрессио-
нистов и Сезанна. А Марке продолжал ее»,— 
говорит куратор парижской ретроспекти-
вы Софи Кребс. В Советском Союзе с 1950-х 
и некоторое время после Марке играл роль 
умеренного и в связи с этим разрешенного 
авангардиста. Вроде бы друг Матисса, близ-
кий к диким «фовистам». Но натиска Дере-
на, Вламинка и своего близкого товарища 
совершенно лишен. Да, были яркие портре-
ты куртизанок из борделей, но ничего дохо-
дящего до прямолинейной порочности не-
давно гостившей в Пушкинском «Олимпии». 
Да, цвета иногда подчеркнуто ярки, но в це-
лом гамма сбалансирована, почти как у Ни-
колая Крымова. Местами и вовсе монохром, 
столь несвойственный товарищам по ору-
жию. Марке хочется сравнить с легкими на-
ркотиками: для многих любителей искусст-
ва он был художником, с которого началось 
движение к более тяжелым и основательным 
прорывам в искусстве. Да и эффект от его кар-
тин похожий: легкая заторможенность, вни-
мание к атмосфере в целом, неспособность 
и нежелание различать конкретные детали.

Московская выставка подчеркивает связь 
с Россией целым залом художников 1930-х, 

вдохновлявшихся Марке. Ленинградский 
пейзажист Николай Лапшин из них, пожалуй, 
самый преданный переводчик Сены на язык 
Мойки: в его картинах шаг до Марке очень ма-
ленький, как и у другого питерца — Алексан-
дра Ведерникова. Близка к Марке и москвич-
ка Антонина Софронова. А вот у великой Та-
тьяны Мавриной «Мост Окружной железной 
дороги» получился ближе к Раулю Дюфи, то-
же, кстати, хорошему другу Марке. К этим ав-
торам можно было бы подобрать и примеры 
посвежее, поскольку во времена оттепели по 
Марке учились строить цвет почти все нерав-
нодушные к французскому искусству авторы. 
А вот во Франции его манера, как говорит Со-
фи Кребс, уже была неактуальна: послевоен-
ные художники работали исключительно над 
абстрактными пейзажами. Только для фото-
графов опыт Марке оказался небесполезен. 
Сам он, правда, новейшими приспособлени-
ями для остановки времени никогда не увле-
кался, и его высокие ракурсы идут от япон-
ской гравюры, Хокусая и Хиросигэ. В этом 
еще одна точка соприкосновения не столько 
с искусством России и СССР, сколько с особен-
ностями национального характера, склонно-
го к созерцанию, и отчаянной подозрительно-
стью к историческому времени.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Тихий дикий
Альбер Марке в Пушкинском музее

Международная премьера фильма ОЛИ-
ВЕРА СТОУНА «Сноуден» состоялась на 
фестивале в Торонто, после чего он вы-
шел на экраны десятков стран мира, 
включая Россию. С известным амери-
канским режиссером, обладателем трех 
«Оскаров» во время фестиваля в Сан-Се-
бастьяне побеседовал АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

— Как относятся к Эдварду Сноудену ря-
довые граждане в США? Знают ли они 
о нем и что думают?
— Большинство вообще не утруждает се-
бя мыслями на эту тему. Многие просто не 
слышали о Сноудене, а из тех, кто слышал, 
полагаю, процентов шестьдесят-семьде-
сят верят официальной версии. Это непро-
стая история, тот месседж, который Сноу-
ден стремится донести, резко ломает сте-
реотип сознания обывателя, который по-
прежнему думает, что живет в обществе, 
регулируемом демократическим механиз-
мом, а на самом деле он уже вступил в эпо-
ху тотальной слежки и кибервойн. Может 
быть, европейцы — французы или нем-
цы — более чувствительны к посягатель-
ствам на демократию. Что касается амери-
канцев, для осознания опасности требует-
ся гораздо больше времени. Американский 
характер, он такой: если людям говорят, что 
кто-то действует против интересов государ-
ства и общества (например, табачные ком-
пании), значит, его надо наказать.
— Почему вы решили снять фильм о Сно-
удене?
— Именно по этой причине, чтобы о нем 
больше узнали. Фильм «Citizenfour» коммер-
чески не был так успешен, как «Фаренгейт 
9.11» Майкла Мура, его видели не так много 
людей. Моего «Сноудена» благодаря широко-
му прокату, в том числе видео, увидят мил-
лионы и узнают другую сторону этой исто-
рии, не совпадающую с официальной. Сно-
уден совершил свой поступок не за деньги, 
он не был русским шпионом, не хотел при-
нести вред своей стране.
— Его можно назвать патриотом?
— Патриот — это плохое слово, я бы сказал, 
фашистское. Сноуден переживал за свою 
страну, он видел: то, что происходит, объяс-
няется на самом деле не борьбой с террориз-
мом, а стремлением к экономической и фи-
нансовой власти. Это случилось на фоне со-
бытий 11 сентября, началось еще при Буше 
и расцвело при Обаме: в его правление ста-
ли преследовать журналистов.
— Хорошо, сегодня американцы не го-
товы признать мотивы Сноудена заслу-
живающими уважения. А в перспекти-
ве кем останется этот человек в амери-
канской истории и мифологии — героем 
или предателем? Или противоречивой 
фигурой, обреченной вызывать споры?
— Скорее всего, так. У людей нет индика-
тора, который позволил бы точно его опре-
делить.
— В вашем фильме одну из ролей играет 
Скотт Иствуд. Если бы режиссером кар-
тины был его отец Клинт Иствуд, она бы-
ла бы снята с других позиций?
— Судя по фильму «Американский снай-
пер» — да. Американцы любят героев.
— То есть Сноудена в большей степени 
поддерживают демократы, может быть, 
и сторонники Хиллари Клинтон? А ре-
спубликанцы, наоборот, отвергают?
— Не такой уж факт насчет сторонников 
Клинтон. Может быть, его поступки скорее 
способна оценить либертарианская секция 
Республиканской партии.
— В любом случае в США те, кто поддер-
живает Сноудена, верят, что его разобла-
чения укрепят Америку и американскую 
демократию. А почему, по-вашему, Сноу-
дену предоставили убежище российские 
власти? Быть может, по логике: враг мое-
го врага — мой друг?
— Не думаю. Владимир Путин не раз под-
черкивал, что Россия и США — союзни-

ки в борьбе с терроризмом. Ваш прези-
дент, сам будучи сотрудником спецслужб, 
вряд ли одобряет действия Сноудена. Тем 
не менее думаю, что русские приняли его 
и дали убежище по гуманитарным сообра-
жениям. Да у них и выхода другого, по су-
ти, не было, ведь власти США аннулиро-
вали паспорт Сноудена. Кроме того, меж-
ду Россией и США нет договора о взаим-
ной экстрадиции. По этой причине мно-
гие мошенники, виновные в присвое-
нии больших денежных сумм, укрыва-
ются в США. Россия верит в договоры: эта 
традиция идет еще с советских времен. 
В свое время основополагающую роль иг-
рал Договор ПРО. Сейчас наступила дру-
гая эра — космического и кибершпиона-
жа. Начало положили американцы развер-
нутой в 2007-м кибервойной с Ираном. 
Все это возродило атмосферу недоверия 
времен холодной войны и страхи многих 
американцев перед тем, что Россия может 
вторгнуться в США.
— Где, по-вашему, больше свободы? 
В США? В России? Или ее не осталось 
нигде?
— В США по-прежнему есть свобода сло-
ва. Не могу сравнивать с Россией, особенно 
если говорить о политическом секторе, по-
скольку сам там не живу. Насколько могу су-
дить, ваши последние выборы прошли без 
серьезных подтасовок, а Путин по-прежнему 
пользуется большой поддержкой, поскольку 
он защищает интересы своей страны.
— В прессе — возможно, из-за симпатий 
к Фиделю Кастро и другим левым по-
литикам — вас называют социалистом. 
А вы сами как считаете?
— Вообще-то я капиталист. И мой отец был 
капиталистом. Я верю в эффективность сво-
бодного рынка. Но знаю и то, что государст-
во должно его регулировать. Мне хорошо из-
вестно, что социализм как система в чистом 
виде тоже не работает.
— Все ваши фильмы связаны с полити-
ческими и другими актуальными реали-
ями. Но во многих ранних картинах вы 
рассказывали о вымышленных персона-
жах, теперь большей частью делаете бай-
опики — фильмы о реально существую-
щих или существовавших людях. В чем 
разница?
— Особенной разницы нет. Конечно, когда 
снимаешь криминальную картину или ки-
но о футболе, можешь позволить себе боль-
ше фантазии, или сатиры, или показа наси-
лия, чем в фильмах о реальных политиче-
ских фигурах, даже если они игровые, а не 
документальные. В этом случае самым важ-
ным оказывается понять своего героя из-
нутри, не ограничиваясь готовым мнени-
ем, хороший он или плохой. Понять моти-
вы и пружины его поступков, часто скрытые 
от посторонних глаз. Так было, когда я сни-
мал фильм о Буше. Это же относится к «Сно-
удену». Например, здесь было необходимо 
проследить влияние его девушки, ту связь, 
которая стала главной любовью его жизни 
и во многом предопределила его идеологи-
ческую эволюцию.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Для осознания опасности 
американцам требуется 
гораздо больше времени»
Оливер Стоун о «Сноудене»
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В Московском Мультимедиа Арт Музее открыта выставка 
«Группа Zero: Гюнтер Юккер, Хайнц Мак, Отто Пине».  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Для многих любителей искусства  
Альбер Марке был художником,  
с которого началось движение к более 
тяжелым и основательным прорывам 
в искусстве  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

РЕПЕРТУАР

Театр на Таганке отказался  
от девяти спектаклей Юрия Любимова
Директор театра на Таганке Ирина Апексимова рассказала «РИА Но-
вости», что девять спектаклей Юрия Любимова, которые решено 
снять с репертуара, невозможно восстановить, поскольку подразу-
мевают работу актеров, ушедших из жизни. Ранее на странице про-
фкома актеров театра в Facebook была опубликована копия приказа 
Ирины Апексимовой о снятии с репертуара 21 спектакля, в том чи-
сле девяти постановок, сделанных Юрием Любимовым, худруком 
театра в 1964–1984 и 1989–2011 годах. Однако СМИ ошибочно ин-
терпретировали данную информацию, сообщив о снятии 21 спек-
такля Любимова. «Эта информация не соответствует действитель-
ности просто потому, что в репертуаре нет 21 спектакля Юрия Лю-
бимова»,— заявила госпожа Апексимова. «Сняты девять названий, 
в числе которых 

”
Братья Карамазовы“, 

”
Живаго“, 

”
Медея“, 

”
Мед“. 

Это спектакли, которые были поставлены на актеров, которые уже 

ушли из жизни,— [Феликс] Антипов, [Валерий] Золотухин, или боль-
ны и играть не могут — [Иван] Бортник, [Виталий] Шаповалов, [Даль-
вин] Щербаков. К сожалению, эти спектакли уже невозможно вос-
становить. Но в репертуаре остались и идут такие любимовские 
спектакли, как 

”
Добрый человек из Сезуана“, 

”
Мастер и Маргари-

та“, 
”
Горе от ума“, 

”
Антигона“, 

”
Онегин“, 

”
Марат и маркиз де Сад“»,— 

пояснила она. По словам директора Театра на Таганке, она с перво-
го дня своего прихода в театр обсуждала вопрос о состоянии люби-
мовских спектаклей с теми, кто заинтересован в том, чтобы Театр на 
Таганке жил активной творческой жизнью, развивался, а не зани-
мался бесконечными склоками. «Я прислушиваюсь к мнению таких 
известных артистов, как Мария Полицеймако, Анатолий Васильев, 
Александр Трофимов, и всех, кто хочет, чтобы театр работал, а не за-
нимался разбирательством писем и жалоб. Сейчас мы готовимся 
к премьере, которой откроется основная сцена 16 октября. Это рок-
н-драма 

”
Вий“»,— отметила Ирина Апексимова. «РИА Новости»
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Во втором туре группового этапа Лиги Европы 
«Зенит» встречается с голландским АЗ,  
а «Краснодар» — с французской «Ниццей»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

СКАНДАЛ

Тренера сборной Англии 
обвели репортеры
Сэм Эллардайс лишился поста из-за неосторожных высказываний

Главный тренер сборной 
Англии по футболу Сэм 
Эллардайс продержал-
ся на своем посту всего 
67 дней. Причиной отстав-
ки наставника английской 
команды стали материа-
лы, обнародованные из-
данием The Telegraph, ре-
портеры которого уличили 
господина Эллардайса 
в попытке не совсем закон-
но заработать £400 тыс. 
и весьма нелицеприятных 
высказываниях как о ру-
ководстве Футбольной ас-
социации Англии, так и о 
его предшественнике у ру-
ля национальной команды 
Рое Ходжсоне. Впрочем, 
англичанам не привы-
кать к тому, что тренеры 
их сборной покидают пост 
со скандалом.

Главный тренер сборной 
Англии по футболу 61-лет-
ний Сэм Эллардайс был 
уволен с занимаемого по-
ста во вторник вечером. Ре-
шение расстаться со специа-
листом, который возглавил 
английскую команду лишь 
67 днями ранее (он сменил 
Роя Ходжсона, под руко-
водством которого англи-
чане провалились на чем-
пионате Европы, где в пер-
вом же раунде play-off усту-
пили исландцам), руковод-
ство Футбольной ассоци-
ации Англии (FA) приня-
ло после того, как издание 
The Telegraph вышло с ма-
териалом, выставляющим 
господина Эллардайса не в 
лучшем свете.

The Telegraph прибегла к 
привычной для английских 
журналистов методике «под-
ставы», как назвал это сам 
Сэм Эллардайс. В августе это-
го года репортеры издания, 
представлявшиеся как аген-
ты неких сингапурских и 
гонконгских компаний, за-
интересованных во вложе-
ниях в английский футболь-
ный рынок, в ходе общения 
с тренером (было как мини-
мум две фиксировавшиеся 
на видео встречи — в одном 
из лондонских отелей и в од-
ном из ресторанов Манчесте-
ра) сумели добиться от госпо-
дина Эллардайса ряда выска-
зываний, стоивших ему ра-
боты. В частности, главный 
тренер сборной Англии зая-
вил, что готов помочь потен-
циальным инвесторам обой-
ти довольно строгие прави-
ла английской премьер-ли-
ги, касающиеся трансфе-
ров футболистов. Сэм Эллар-
дайс уверял, что знает «нуж-
ные лазейки». За свои услу-
ги он попросил £400 тыс. От-
метим, что Сэма Эллардайса 
трудно было считать нужда-
ющимся в деньгах. Ведь, со-
гласно контракту с FA, ему 
причиталось по £3 млн в год.

Кроме того, господин Эл-
лардайс допустил ряд нели-

цеприятных высказываний 
в отношении как коллег, так 
и руководства FA. Например, 
он посмеялся над Роем Ход-
жсоном, раскритиковал ре-
шение FA о возведении но-
вого Wembley, а также пре-
небрежительно высказывал-
ся о президенте ассоциации 
принце Уильяме (наследник 
британского престола лишь 
формально руководит орга-
низацией, реальная власть 
находится в руках председа-
теля структуры Грега Кларка).

В результате FA не оста-
валось ничего иного, кро-
ме как расстаться с трене-
ром, поведение которого 
посчитали неприемлемым. 
Что касается реакции на слу-
чившееся Сэма Эллардайса, 
то он, как принято, выразил 

сожаление и извинился пе-
ред всеми, кого его слова за-
дели. «Даже несмотря на то, 
что в ходе общения с журна-
листами, представившими-
ся бизнесменами, я одноз-
начно заявил, что не смо-
гу оказывать никаких услуг 
без одобрения FA, я пони-
маю, что своими действия-
ми поставил ассоциацию в 
трудное положение,— ска-
зал тренер.— Очень непри-
ятно уходить в отставку по-
сле очередной 

”
подставы“, 

устроенной репортерами, 
но так бывает. В ближайшее 
время я намерен оставаться 
за пределами Великобрита-
нии, чтобы просто остыть».

Сэм Эллардайс покинул 
сборную Англии по ходу от-
борочного турнира чемпио-
ната мира 2018 года (его при-
мет Россия), успев провес-
ти у руля национальной ко-
манды только один офици-
альный матч — против сло-
ваков (англичане выигра-
ли — 1:0). И в этом смысле 
господин Эллардайс стал 

рекордсменом английско-
го футбола, в котором скан-
дальные отставки наставни-
ков отнюдь не редкость (см. 
справку). Ведь еще ни разу 
не случалось так, чтобы тре-
нера сборной (речь не об ис-
полняющих обязанности на-
ставника, а именно о трене-
рах с полноценным контрак-
том) увольняли так быстро.

В решении вопроса с пре-
емником Сэма Эллардай-
са FA решила не спешить. В 
следующих четырех играх, 
то есть до конца марта 2017 
года, сборной будет руково-
дить Гарет Саутгейт, являю-
щийся главным тренером 
молодежной сборной Анг-
лии. А вот после этого, как 
сообщают британские СМИ, 
национальную команду мо-
жет возглавить наставник 
лондонского «Арсенала» Ар-
сен Венгер. Минувшим ле-
том FA уже пыталась зару-
читься услугами француз-
ского специалиста, но без-
успешно.

Александр Петров

КАДРЫ

Елена Исинбаева  
собирает должности
Она решила возглавить  
Всероссийскую федерацию легкой атлетики

Елена Исинбаева будет баллотироваться 
на пост президента Всероссийской федерации 
легкой атлетики (ВФЛА). Об этом двукратная 
олимпийская чемпионка в прыжках с шестом 
заявила во время своего выступления в Совете 
федерации. В том, что 9 декабря по итогам от-
четно-выборной конференции ВФЛА эту орга-
низацию возглавит именно госпожа Исинбаева, 
сейчас сомневаться не приходится. А вот каким 
именно путем она собирается выводить из кри-
зиса российскую легкую атлетику, пока абсо-
лютно не ясно.

То, что Елена Исинбаева хотела бы стать прези-
дентом ВФЛА, которая, напомним, в ноябре прош-
лого года была дисквалифицирована Международ-
ной федерацией легкой атлетики (IAAF) в связи с об-
винениями российских легкоатлетов в массовом 
применении допинга, стало известно еще в середи-
не августа во время Олимпийских игр в Рио-де-Жа-
нейро. Именно тогда знаменитая спортсменка зая-
вила, что ее репутация «позволяет возглавить наци-
ональную федерацию». При этом двукратная олим-
пийская чемпионка наверняка заручилась поддер-
жкой у российских спортивных руководителей. Не-
удивительно, что нынешний президент ВФЛА Дмит-
рий Шляхтин, избранный на высокий пост в янва-
ре, практически сразу дал понять, что на следующей 
конференции баллотироваться на него не намерен.

Однако вчерашнее выступление Елены Исинба-
евой на заседании Совета федерации добавило кон-
кретики этому вопросу. Можно даже считать, что 
оно не только открыло, но и закрыло избиратель-
ную кампанию, которая на самом деле официально 
еще не началась. «Я для себя приняла ответственное 
решение возглавить Всероссийскую федерацию лег-
кой атлетики и вернуть нашей федерации членство 
в международной федерации, дать возможность на-
шим спортсменам вновь выступать на международ-
ных соревнованиях и защищать честь нашей стра-
ны,— заявила госпожа Исинбаева, выступая перед 
сенаторами.— Я, как, надеюсь, будущий президент 
ВФЛА, уже имею план по восстановлению нашей фе-
дерации в IAAF. Уверена, что у нас все получится, все 
в наших руках, легко не будет, это понятно».

Однако на данный момент будущее ВФЛА выгля-
дит весьма туманным. На прошлой неделе ее ны-
нешнее руководство получило письмо от специаль-
ной рабочей группы IAAF, в котором отмечается, что 
пока не выполнены четыре из 40 критериев, необ-
ходимых для восстановления членства в междуна-
родной федерации и допуска к международным со-
ревнованиям. В числе этих четырех критериев, кста-
ти, есть и весьма субъективные для оценки — на-
пример, отсутствие так называемой антидопинго-
вой культуры.

Кроме того, IAAF еще не определилась со своей 
реакцией на доклад Ричарда Макларена о наруше-
ниях Россией антидопинговых правил. Как сообща-
ет «Р-Спорт», это будет сделано лишь после детально-

го изучения второй его части. Она должна появить-
ся в конце года.

Тем временем еще в начале сентября завершил 
работу созданный в ноябре прошлого года времен-
ный координационный комитет Олимпийского ко-
митета России (ОКР) по взаимодействию со Всемир-
ным антидопинговым агентством (WADA) и IAAF 
по вопросам приведения деятельности ВФЛА в со-
ответствие с антидопинговым кодексом и антидо-
пинговыми правилами IAAF, восстановлению член-
ства ВФЛА в IAAF. Президент ОКР Александр Жуков 
отметил, что его члены провели огромную работу и 
она была оценена позитивно, в том числе и Между-
народным олимпийским комитетом (МОК). Правда, 
в последний момент со стороны WADA и IAAF, по 
словам господина Жукова, были «поставлены невы-
полнимые условия», поэтому миссию комитета мож-
но считать завершенной.

Отметим, что в случае своего избрания на пост 
президента ВФЛА Елене Исинбаевой придется сов-
мещать эту должность с двумя другими. Еще во вре-
мя Олимпиады в Рио-де-Жанейро она была избрана 
в комиссию спортсменов МОК. А вчера стало извест-
но, что госпожа Исинбаева вошла в межведомствен-
ную комиссию по развитию спорта высших дости-
жений Совета при президенте РФ по спорту.

Евгений Федяков

Желание реализовать 
свои знания  
трансферного  
рынка стоило Сэму  
Эллардайсу работы  
в сборной Англии    
ФОТО AFP

ХОККЕЙНЫЙ КУБОК МИРА

Канадцы победили по-тихому
Они выиграли первый матч финальной серии  
у сборной Европы

Финальная серия хоккейного 
Кубка мира в Торонто началась 
дежурно. Фавориты-канадцы, 
показав далеко не лучший хок-
кей, на который способны, все 
равно довольно уверенно рас-
правились со сборной Европы, 
обыграв ее со счетом 3:1. Те-
перь хозяевам надо победить 
еще раз — и они возьмут приз.

Пытаясь объяснить, почему 
этот матч не вызывал ощущения 
настоящего праздника, хотя речь 
шла о событии формально гран-
диозном, эксперты, на нем при-
сутствовавшие, обращали внима-
ние на атмосферу, на трибуны Air 
Canada Center. Они были удиви-
тельно тихими, а взгляд без труда 
вылавливал кучу оставшихся сво-
бодными мест. И на этом «штиле-
вом» фоне жутко контрастно вы-
глядел ролик, который однажды 
показали зрителям: последние се-
кунды легендарного Кубка Кана-
ды 1987 года (возможно, лучшего 
турнира в хоккейной истории), 
победная шайба в ворота совет-
ской сборной канадца Марио Ле-
мье, беснующиеся фанаты. Сов-
сем другой антураж — вдохновля-
ющий на подвиги, а не обычный, 
дежурный.

Про сборную Европы — экс-
периментальную, скроенную 
специально под этот турнир ко-
манду из представителей восьми 
стран,— говорили по ходу Куб-
ка мира немало хорошего. Впол-
не заслуженно. Ждали, что ин-
тернациональной бригаде будет 
не хватать страсти, потому что 
страсть в спорте, считается, ро-
ждает лишь осознание того, что 
бьешься за свой флаг,— а она хле-
стала через край. Ждали, что ей 
будет не хватать класса и сыгран-
ности — но и с ними все было в 
порядке. В европейцах видели 
вероятных аутсайдеров, а они, 
справившись с американцами, 
чехами и шведами, добрались — 
честно, без чрезмерной помощи 

обстоятельств — до финала. Но 
все-таки именно настоящим хи-
том так и не стали. Не разгляде-
ли в них величину, магнит, спо-
собный заменить, скажем, тради-
ционно пользующуюся в Канаде 
колоссальным успехом россий-
скую команду, пусть на наслед-
ницу команды советской она, 
что уж тут говорить, не тянет.

Может быть, тихие трибуны 
были одной из причин, по кото-
рой канадцы, великолепные на 
протяжении всего турнира, в пер-
вом финальном матче не показа-
ли, кажется, и половины своих 
возможностей. В том же полуфи-
нале против сборной России они 
играли и быстрее, и агрессивнее.

А может быть, все дело в слиш-
ком уж удачном начале, которое 
вызывало искушение в дальней-
шем играть в спокойном ритме. 
Сборная Европы удивила канад-
ским натиском на первых секун-

дах, сразу загрузив голкипера Кэ-
ри Прайса. Но едва натиск стих, 
как европейцы напоролись на 
контратаку канадцев, завершив-
шуюся выходом даже не одного, 
а сразу двух канадцев на вратаря 
Ярослава Галака. Патрис Берже-
рон отпасовал Брэду Маршану, и 
счет был открыт. А затем Стивен 
Стэмкос забросил вторую шайбу.

И вот после такого ударного 
старта сборная Канады провела 
совершенно невыразительный 
второй период, в котором евро-
пейцы благодаря Томашу Тата-
ру подтянулись вплотную. Про-
блема в том, что даже в этом, худ-
шем для канадцев на Кубке ми-
ра периоде было видно, как тя-
жело лезущим вон из кожи евро-
пейцам против непривычно вя-
лых оппонентов, насколько ве-
лик у тех запас прочности. В за-
ключительной двадцатиминутке 
сборная Канады чуточку добави-
ла, ведущее звено снова отличи-
лось (теперь Бержерон забил сам) 
— и больше ничего интересного 
на льду не происходило.

Сегодня состоится второй 
матч серии. Если канадцы выиг-
рают и его, то финал закончится 
их победой.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
Второй тур
Группа E. «Монако» (Франция)—«Байер» (Германия) 1:1 (Глик, 90+4 — Эрнандес, 73). 
ЦСКА (Россия)—«Тоттенхем» (Англия) 0:1 (Сон Хюн Мин, 71). Положение команд. 
1. «Монако» — 4 очка. 2. «Тоттенхем» — 3. 3. «Байер» — 2. 4. ЦСКА — 1.
Группа F. «Боруссия» (Дортмунд, Германия)—«Реал» (Испания) 2:2 (Обамейянг, 43; 
Шюррле, 87 — Роналду, 17; Варан, 68). «Спортинг» (Португалия)—«Легия» (Польша) 

2:0 (Руис, 28; Дост, 37). Положение команд. 1. «Реал» — 4 очка. 2. «Боруссия» — 4. 
3. «Спортинг» — 3. 4. «Легия» — 0.
Группа G. «Копенгаген» (Дания)—«Брюгге» (Бельгия) 4:0 (Денсвил, 53 (автогол); Де-
лейни, 64; Сантандер, 69; Йоргенсен, 90+2). «Лестер» (Англия)—«Порту» (Португалия) 
1:0 (Слимани, 25). Положение команд. 1. «Лестер» — 6 очков. 2. «Копенгаген» — 4. 
3. «Порту» — 1. 4. «Брюгге» — 0.
Группа H. «Севилья» (Испания)—«Лион» (Франция) 1:0 (Бен-Йедер, 52). «Дина-
мо» (Хорватия)—«Ювентус» (Италия) 0:4 (Пьянич, 24; Игуаин, 31; Дибала, 57; Алвис, 
85). Положение команд. 1. «Ювентус» — 4 очка. 2. «Севилья» — 4. 3. «Лион» — 3. 
4. «Динамо» — 0.

Хоккеисты сборной Канады 
(в красной форме —  
Джонатан Тейвз) провели 
первый матч финала  
в среднем темпе,  
но все равно  
уверенно победили    
ФОТО BILDBYRAN VIA ZUMA WIRE / ТАСС

Елена Исинбаева видит, как вернуть российских 
легкоатлетов на международные соревнования    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Д О С Ь Е С К А Н Д А Л Ь Н Ы Е  О Т С Т А В К И  Т Р Е Н Е Р О В  С Б О Р Н О Й  А Н Г Л И И

С начала нынешнего века в сборной Англии 
сменилось пять главных тренеров, и в боль-
шинстве случаев команду они покидали 
со скандалом. Начало громким уходам из 
сборной было положено шведским специа-
листом Свеном-Ёраном Эрикссоном, 
первым иностранцем у руля английской сбор-
ной, руководившим командой с 2001 по 2006 
год. Первый скандал с участием Эрикссона 
разразился в 2004 году, когда выяснилось, 
что у него была связь с секретаршей Футболь-
ной ассоциации Англии Фарией Алам. Вскоре 
обнаружилось, что она тесно дружила еще 
и с женатым, в отличие от Эрикссона, главой 
FA Марком Пэлиосом, который и сдал Эрикс-
сона журналистам в обмен на неупоминание 
его имени в связи с инцидентом. Впрочем, 
тогда Эрикссон на посту удержался — в отли-
чие от Пэлиоса.

Но уже в 2006 году Свен-Ёран Эрикссон 
попал в более серьезную передрягу. Репортер 
издания The News of the World, представив-
шийся арабским шейхом, записал разговор 
с Эрикссоном, в котором тот позволил себе 
несколько неосторожных высказываний. 

Например, он подтвердил, что ряд английских 
тренеров активно участвуют в организации 
трансферов футболистов, то есть берут за 
них откаты. Еще Эрикссон назвал ключевого 
игрока обороны своей сборной Рио Ферди-
нанда ленивым, а про авторитетнейшего в 
стране тренера «Манчестер Юнайтед» Алекса 
Фергюсона сказал, что тому следовало бы 
уйти из клуба сразу после победы в Лиге чем-
пионов в 1999 году. И вот уже после этого FA 
решилась расторгнуть контракт со шведским 
специалистом.

На место, освободившееся после ухода 
Эрикссона, был назначен Стив Маккларен. 
Его никто так и не сумел уличить в порочащих 
связях и действиях, но увольняли тренера 
в 2007 году громко. В свой главный скандал 
Стив Маккларен угодил в решающем матче 
отборочного турнира чемпионата Европы 
2008 года. В нем англичанам на своем поле 
нужно было обыграть Хорватию, уже обеспе-
чившую себе путевку на Евро и совершенно 
вроде бы немотивированную. Но англичане 
умудрились проиграть — 2:3, чем открыли 
путь на континентальное первенство сборной 

России, которая в итоге вернулась домой 
с бронзовыми медалями.

В 2008 году сборную Англии снова возглавил 
иностранец — Фабио Капелло. На тренер-
ском посту итальянец пробыл до 2012 года, 
но счастливым для него это время назвать 
трудно, поскольку он так и не сумел устано-
вить нормальные отношения с руководством 
FA. В первый раз он схлестнулся с боссами 
ассоциации перед чемпионатом мира 2010 года, 
когда освободил от капитанских обязанностей 
Джона Терри, попавшего в эпицентр секс-скан-
дала (Терри имел сексуальную связь с подругой 
своего партнера по сборной Уэйна Бриджа). 
FA в связи с отстранением Терри возмутилась, 
но предпочла не нагнетать ситуацию. Однако 
в 2012 году уже сама FA лишила Терри капитан-
ской повязки, после того как игрок «Куинз Парк 
Рейнджерс» Антон Фердинанд обвинил защитни-
ка «Челси» в нанесении ему расистских оскор-
блений. Но тут с решением FA не согласился сам 
Капелло, усмотревший в действиях ассоциации 
грубое вмешательство в его работу. А после 
того как Капелло публично и весьма нелестно 
отозвался о FA, его было решено уволить.
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